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–6 –5 RUSSPASS стал первым в стране туристическим сервисом, 
в котором искусственный интеллект дает комплексные 
персональные рекомендации для путешественников. 
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О собая экономи-
ческая зона 
« Те х н о п о л и с 
Москва» четвер-
тый год подряд 

признается лучшей в стране. 
Как отметил председатель Ас-
социации кластеров, техно-
парков и ОЭЗ России Михаил 
Лабудин, ежегодный рейтинг 
позволяет властям следить за 
инвестиционной привлека-
тельностью регионов, разра-
батывать меры поддержки для 
современных производств. 
Москва — лидер в этом на-
правлении: город предлагает 
бизнесу различные програм-
мы, создает условия для раз-
вития предприятий. Только 
на площадках столичной осо-
бой экономической зоны  ра-
ботает более 220 компаний по 
выпуску инновационных из-
делий, часть из которых не 
имеет аналогов. В их числе 
лекарства, медизделия и обо-
рудование, микроэлектрони-
ка, программное обеспече-
ние, роботизированные си-
стемы, беспилотные авиаси-
стемы и многое другое.

— Развитая инфраструктура 
ОЭЗ Москвы позволяет макси-
мально локализовать произ-
водства и снизить зависи-
мость от импортных товаров 
и комплектующих. За девять 
месяцев текущего года рези-
денты создали более 2,5 тыся-
чи рабочих мест, — рассказал 
глава Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбузов.

Как отметил генеральный ди-
ректор особой экономической 
зоны «Технополис Москва» 
Геннадий Дегтев, столичная 
ОЭЗ лидирует в разных между-
народных и нацио-
нальных отрасле-
вых рейтингах уже 
несколько лет. Вы-
сокий уровень под-
держки предприя-
тий способствует 
быстрому запуску 
новых произ-
водств. Это под-
тверждают и сами 
резиденты. 
— В «Технополисе 
Москва» создаются 
благоприятные условия для 
развития предприятий, обще-
ния и сотрудничества. Мы вза-
имодействуем с коллегами-
резидентами, обсуждаем и на-
ходим решение актуальных 
вопросов, — рассказала ген-

директор ПАО «Микрон» Гуль-
нара Хасьянова.
Площадки ОЭЗ обеспечивают 
доступ к ресурсам, необходи-
мым для роста. 

— Благоприятные условия 
ОЭЗ «Технополис Москва», 
включая инфраструктуру 
и возможности для сотрудни-
чества, позволили нам не 
только эффективно выпол-
нять свои корпоративные про-

екты, но и расширять свое 
присутствие в глобальном 
масштабе, — сказал, в свою 
очередь, гендиректор компа-
нии Texel Максим Федюков.
Гендиректор компании «Мед-
плант» Андрей Пушин отме-
тил, что размещение в «Техно-
полисе Москва» повышает 
имидж компании и привлека-
тельность для клиентов. А ге-
неральный директор компа-
нии «ЦАРС» Алесь Логинов 
особо отметил инновацион-
ные возможности ОЭЗ. 
Геннадий Дегтев также доба-
вил, что впереди у резидентов 
ОЭЗ много и проектов.
— Благодаря налоговым льго-
там и таможенным преферен-
циям резиденты могут боль-
ше инвестировать в развитие 
своих предприятий, — отме-
тил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

«Технополис Мос-
ква» стал лиде-
ром Националь-
ного рейтинга ин-
вестиционной 
привлекательно-
сти особых зон 
России. Сегодня 
это центр разви-
тия высокотехно-
логичных произ-
водств. 

Достижения

Лидер инноваций и инвестиций 
Эксперты снова признали особую экономическую зону столицы 
лучшей среди подобных региональных проектов

220 компаний 
работают 
над выпуском 
востребованной 
продукции

18 декабря. Ведущий микробиолог лаборатории отдела контроля качества компании — резидента ОЭЗ «Технополис Москва» Маргарита Бандорина проверяет образцы 
лекарственных препаратов. В ее распоряжении — высокоточное оборудование. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

новых домовых и городских указателя установили в этом 
году в Москве. Они оформлены по единому стандар-
ту и помогают быстро найти нужный адрес, дорогу 
к транспортным и социально значимым объектам.

ЦИФРА ДНЯ
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Создали для молодоженов 
десятки адресов счастья
В столице за последние пять 
лет сформировался новый 
стандарт свадьбы. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Сегодня в столице торже-
ственные церемонии прово-
дят десять Дворцов бракосо-
четания, причем два из них 
работают каждый день. Более 
того, в Грибоедовском ЗАГСе 
с июня по сентябрь каждые 
выходные росписи молодоже-
нов проходят круглосуточно.
— Интерьеры Дворцов брако-
сочетания постоянно обнов-
ляются, — отметил глава го-
рода. — Уже отремонтирова-
ли пять зданий. В следующем 
году закончим Дворец брако-
сочетания № 3 и Таганский.
В Митине строят новый загс, 
в музее-заповеднике «Коло-
менское» завершаются рабо-

ты по созданию свадебного 
сада с павильоном, куда мож-
но будет пригласить до 200 че-
ловек.
— С 2019 года появились вы-
ездные регистрации в рамках 
проекта «Новые адреса сча-
стья», — напомнил мэр. — 
Они проводятся бесплатно 
в самых красивых и необыч-
ных местах столицы. На вы-
бор — больше 30 локаций.

В этом году новые семьи поя-
вились, например, на сцене 
театра «Геликон-опера», на 
выставке «Россия», на стадио-
не прямо во время футбольно-
го матча и даже под водой 
в «Москвариуме». Парам, ко-
торые только планируют тор-
жество, выбрать свой «адрес 
счастья» поможет простой 
и удобный сервис «Наша 
свадьба» на портале mos.ru.
Вчера сотрудники столичных 
загсов отметили профессио-
нальный праздник. Сергей 
Собянин поздравил их и по-
благодарил за работу.
— Такую важную, ответствен-
ную и одновременно — твор-
ческую и душевную, — под-
черкнул он.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Силовики задержали убийц 
генерала и его помощника
Террористы уже признались, что их завербовали 
украинские спецслужбы ➔ СТР. 4

ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА 

Российские контрразведчики 
отмечают праздник
Ветераны ФСБ уверены: их опыт помогает 
прививать молодежи любовь к Родине ➔ СТР. 6

ПЕРСОНА

Юбилейное интервью актрисы 
Анастасии Вертинской
Уже много лет вместо съемок она занимается 
увековечиванием памяти своего отца ➔ СТР. 7

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Москва уделяет особое внима-
ние развитию инновационных 
производств. Сегодня особая 
экономическая зона «Техно-
полис Москва» — центр раз-
вития высокотехнологичной 
промышленности, где свои 
производства разместили 
предприятия критически важ-
ных отраслей. Запуску новых 
предприятий на площадках 
ОЭЗ способствует поддержка 
со стороны города в форме на-
логовых льгот и преференций. 
За время деятельности рези-
денты получили в виде нало-
говых льгот 14,8 миллиарда 
рублей. Производителей так-
же привлекает готовая и удоб-
ная инфраструктура.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

102,78 14,08КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Доступность услуг 
на высоком уровне

Площадь украсила 
большая живая елка

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития Мария Ба-
греева (на фото) сообщила, 
что столица стала лидером 
рейтинга «Доступность услуг 
в городах мира». 

В рейтинг также 
вошли Нью-Йорк, 
Лондон, Берлин 
и Сингапур. 
— Международные 
рейтинги являются 
важным инстру-
ментом, позволяю-
щим столичному правитель-
ству, бизнесу и горожанам по-
нимать, как город развивается 
в сравнении с другими круп-
нейшими мегаполисами ми-
ра, — отметила Мария Баг-
реева.
По словам заместителя мэра 
столицы, изменение подходов 
к оценке российских городов 

со стороны авторов многих 
крупных зарубежных рейтин-
гов сделало невозможным 
проводить такое объективное 
сравнение. 
— Для нас важно появление 
новых рейтингов, которые 

строятся на откры-
тых данных по про-
зрачной методоло-
гии и не зависят от 
внешней конъюн-
ктуры, — пояснила 
она.
Москва на первом 
месте по доступно-
сти медицинских, 

жилищно-коммунальных 
и коммуникационных услуг, 
таких как сотовая связь, ин-
тернет, а также столица вошла 
в тройку лидеров по доступно-
сти транспортных услуг, услуг 
в сфере образования, спорта, 
культуры и развлечений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера столичные 
власти рассказали 
об оформлении ново-
годней елки на Ма-
нежной площади. 

На Манежной площа-
ди — одной из площа-
док фестиваля «Путе-
шествие в Рожде-
ство» — в рамках про-
екта «Зима в Москве» 
установили 23-метро-
вую живую ель. Дере-
во, которое лишь на 
пару метров уступает 
по высоте главной кремлев-
ской елке, привезли из Твер-
ской области. Его нарядили 
игрушками и гирляндами, 
стилизованными под украше-
ния советского периода.
— Для оформления новогод-
ней елки на Манежной пло-
щади использовали 10 тысяч 
метров световых гирлянд 

и пять тысяч игру-
шек, — рассказали 
в пресс-службе «Мос-
ковских сезонов». — 
На ветвях красуются 
разноцветные шары, 
сосульки, снежинки, 
звездочки, забавные 
мишки и деревянные 
лошадки, расписан-
ные вручную. 
Развешивать игруш-
ки и гирлянды на вы-
соте помогали спец-
бригады альпини-
стов. А оформление 

площадки в стиле «Голубого 
огонька» разрабатывали де-
кораторы. Они также отрази-
ли в дизайне елки семейные 
традиции прежних лет. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 компаний — резидентов особой экономической зоны 
«Технополис Москва» завершили пилотный этап нацио-
нального проекта «Производительность труда». Еще одна 
компания начнет внедрять инструменты бережливого 
производства в 2025 году. Предприятия увеличили выра-
ботку в среднем на 60,5 процента, сократили время вы-
полнения рабочих процессов на 33,7 процента. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2, 8

До Нового 
года 

осталось

дней
13

ПРИЛЕГАЮЩАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Прилегающую территорию благоустроили. 
Обустроили автомобильные парковки, 
спорткластер и детские площадки

ЭТАЖНОСТЬ
В центре 6 надземных 
этажей и 1 подземный

По данным Департамента 
гражданского строительства Москвы

Досуговых центров в столице все 
больше. Они становятся местом 
притяжения для горожан: в их 
стенах проходят занятия, показы 
мод, концерты, литературные 
чтения и экскурсии. Еще одним 
таким местом станет «Полярный» 
в Южном Медведкове. 

Культурно-досуговый центр «Полярный»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ ОТКРЫТЫ:
■ Универсальные залы
■ Зрительный зал на 300 мест
■ Театрально-хореографическая студия
■ Репетиционный зал 
■ Камерный зал
■ Аудитория инжиниринга 

и моделирования
■ Мастерские прикладного творчества
■ Зал для борьбы и спорта
■ Зал для групповых занятий йогой
■ Фотостудия
■ Выставочная зона
■ Детская игровая комната
■ Зона отдыха

8900
квадратных метров составляет 
общая площадь центра

1000
посетителей может принимать 
культурно-досуговый центр 
единовременно
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Н овый зимний 
проект, старто-
вавший 1 дека-
бря, охватил 
весь город. Мо-

сквичам и гостям столицы 
предлагают отправиться в «Пу-
тешествие в Рождество», кото-
рое проходит на фестивальных 
площадках «Московских сезо-
нов», посмотреть ледовое шоу 
и даже самим поучаствовать 
в театральных постановках.
— Проект предлагает сотни 
событий и возможностей раз-
нообразить досуг на любой 
вкус и в любой компании, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Так, на площадках фестиваля 
«Московское чаепитие» или 
в кофейнях города, поддер-
жавших проект, 
можно согреться 
фирменным чаем 
«Москва» и отве-
дать настоящую 
московскую плюш-
ку. На выбор пред-
лагают четыре 
вкуса: с сахаром, 
изюмом, маком 
и корицей. В парках работают 
катки, лыжные трассы и гор-
ки. Во всех округах города от-
крыты праздничные площад-

ки, где проходят культурные 
и спортивные мероприятия, 
а также ярмарки, на которых 
продаются сувениры от мо-
сковских производителей. 

Кроме того, все 
желающие могут 
присоединиться 
к творческим ма-
стер-классам.
— Неудивительно, 
что уже в начале 
декабря в москов-
ских гостиницах 
было забронирова-

но больше половины номе-
ров (65 процентов) на даты 
с 31 декабря по 5 января, — от-
метил мэр. — Причем показа-

тели превысили аналогичные 
за прошлый год.
Каждый пятый постоялец го-
стиниц приедет на новогод-
ние праздники в Москву из-за 
рубежа. Активно бронируют 
номера гости из Саудовской 
Аравии, Омана и ОАЭ. Остано-
виться в московских отелях 
также планируют туристы из 
разных городов России.
— Гостиницы всегда рады ту-
ристам и в новогодние празд-
ники готовы впечатлить не 
только отменным сервисом, 
но и роскошными новогодни-
ми украшениями, — написал 
Сергей Собянин. — С ними со-
ревнуются и другие предста-

вители бизнеса: рестораны, 
бары, магазины.
Причем соревнуются в пря-
мом смысле. Как и в прошлом 
году, в этом в Москве прохо-
дит конкурс на лучшее оформ-
ление витрин и фасадов. 
— Список участников расши-
рен, а общий призовой фонд 
составит 700 миллионов руб-
лей, — уточнил Сергей Собя-
нин. 
У предпринимателей есть до-
полнительная возможность 
компенсировать расходы на 
праздничное и тематическое 
оформление и получить го-
родской грант до 2 миллионов 
рублей. На грант могут пре-

тендовать юридические лица 
и индивидуальные предпри-
ниматели, которые платят на-
логи в Москве и зарегистри-
рованы в столице не меньше 
года. Они также должны будут 
подтвердить, что являются 
собственниками или у них 
есть право пользования на 
объект, где расположен биз-
нес. Определенные требова-
ния есть к оформлению и к са-
мому магазину, бару, рестора-
ну или кафе. Узнать подробно-
сти и подать заявку можно 
на сайте i.moscow/urban/
grant100 до 28 декабря.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Фестивальные площадки 
привлекают туристов
Гости из разных 
городов и стран 
едут в Первопре-
стольную за впе-
чатлениями. 
Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото внизу)
в личном блоге 
рассказал, 
как проект «Зима 
в Москве» способ-
ствует развитию 
сферы гостепри-
имства в столице. 

16 декабря. Студентка Агафия Белякова зарядилась новогодним настроением на одной из центральных площадок «Путешествия в Рождество». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

День мэра

Как сообщил вчера Сергей 
Собянин в соцсетях, Мо-
сква продолжит помогать 
Луганску и Донецку с ре-
монтом зданий и благоу-
стройством. Так, в Луган-
ске в 2025 году приведут 
в порядок гимназию, му-
зыкальную школу и не-
сколько медучреждений. 
А в Донецке отремонтиру-
ют отделение кардиохи-
рургии и поликлинику 
при одной из больниц.

КСТАТИ

Приятно отдохнут 
и стар и млад
Вчера в Комплексе город-
ского хозяйства рассказали 
о благоустройстве террито-
рии вокруг культурно-досу-
гового центра «Полярный». 

Город реализует новый про-
ект — вместо старых киноте-
атров создаются культурно-
досуговые центры. Всего до 
2026 года планируется реали-
зовать 12 таких проектов 
в разных районах Москвы. 
Одним из крупнейших станет 
КДЦ «Полярный» в Южном 
Медведкове. Он еще готовит-
ся к открытию, но простран-
ство вокруг него уже благоу-
строили. В частности, созда-
ли современный спорткла-
стер с зонами для игры 
в футбол и стритбол. Устано-
вили комплекс «Русский 
ниндзя» с мини-скалодромом 
и уличные тренажеры.
— Это позволит местным жи-
телям вместе с детьми кру-
глый год заниматься спортом 
на свежем воздухе в шаговой 
доступности от дома, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков.
Специалисты заменили обо-
рудование и покрытие на дет-
ских площадках, там появи-
лись три игровых комплекса 
с горками, переходами, лест-
ницами и мини-скалодромом 

для детей разных возрастов, 
песочница и качели.
— Возле досугово-развлека-
тельного центра «Олимп», 
расположенного напротив 
КДЦ, оборудовали сцену для 
проведения мероприятий, 
возле нее установили удоб-
ные лавочки, — добавил Петр 
Бирюков. — Небольшую зону 
для тихого отдыха со скамей-
ками обустроили на пересече-
нии Полярной улицы и проез-
да Дежнева.
Заммэра сообщил, что в ходе 
работ обновили и трамвай-
ную остановку возле КДЦ 
«Полярный» — для комфорта 
пассажиров расширили плат-
форму. 
— Уникальный культурно-до-
суговый центр «Полярный» 
должен стать центром притя-
жения для жителей Южного 
Медведкова и всего Северо-
Восточного округа, — уверен 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Благодаря современному обо-
рудованию здесь будут прово-
диться мероприятия даже ми-
рового уровня. В планах — 
спектакли, мюзиклы, концер-
ты, кинопоказы. В центре 
смогут заниматься не только 
дети, но и москвичи старшего 
поколения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Городские поликлиники 
впервые украсили к празднику

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасия 
Ракова сообщила, что в горо-
де впервые к Новому году 
украсили поликлини-
ки, больницы и дру-
гие учреждения.

Украшения на объек-
тах социального ком-
плекса появились 
в рамках масштабно-
го городского проек-
та «Зима в Москве». 
— Все мы чувствуем 
приближение самого 
волшебного празд-
ника в году. В пред-
дверии Нового года 
мы впервые украсили 
детские и взрослые 
поликлиники в каждом райо-
не города, больницы, центры 
«Мои документы», дворцы 
бракосочетания. А привыч-

ный новогодний маршрут по 
столице дополнится «Добры-
ми елками» с теплыми поже-
ланиями. Кроме того, мы 
впервые открываем зимний 

семейный фестиваль 
во Дворце пионе-
ров на Воробьевых 
горах, — рассказала 
Анастасия Ракова.
Взрослые и детские 
поликлиники столи-
цы украсят сказочные 
экспозиции с прянич-
ными домиками, но-
вогодними шарами 
и нарядными елками. 
Праздничное оформ-
ление уже приятно 
удивляет посетителей 
филиала № 2 город-
ской поликлиники 

№ 219, которая находится на 
бульваре Яна Райниса. 
— Раньше мы своими силами 
старались украсить поликли-

нику, а теперь это все центра-
лизовано, масштабно и очень 
красиво! Новогоднее настро-
ение есть и у всего медперсо-
нала, и у наших пациентов, 
которые делают фото на па-
мять, — поделился впечатле-
ниями заведующий филиа-
лом Арсен Авагимян. 
Центры «Мои документы» 
подготовили не только ново-
годнюю иллюминацию, но 
и праздничную программу 
для москвичей. Гостей ждут 
мастер-классы по изготовле-
нию новогодних компози-
ций, елочных игрушек, рисо-
ванию картин на холсте 
и эпоксидной смолой, а также 
фотографии радужки глаза 
и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Соответствие целям устойчивого развития дает 
компаниям серьезные преимущества

Участники голосований вспомнят самые яркие 
события уходящего года

Москва стала победителем 
премии Investment Leaders 
Awards 2024. Вчера об этом 
сообщили в Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы. 

Премию вручают наиболее 
успешным участникам рынка 
инвестиций. Москва одержа-
ла победу в номинации «Ин-
вестиции в ESG. Продукт го-
да» с проектом «Получение 
ESG-статуса правительства 
Москвы». Этот статус означа-
ет соответствие деятельности 
той или иной компании целям 
устойчивого развития. 
— Столица активно решает 
задачи по достижению нацио-
нальных целей развития Рос-
сийской Федерации, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 

Ликсутов (на фото). — В фев-
рале 2024 года были утверж-
дены критерии соответ-
ствия организаций принци-
пам устойчивого развития. 
Пройти оценку может любая 
организация, работающая 
в сфере промышленности, 
транспорта, строительства, 
недвижимости, общепита, 
торговли, телекоммуникаций 
и связи, профессиональной 

и научной деятельности, дру-
гих отраслях. 
Методологию оценки разра-
ботали с учетом рекоменда-
ций Банка России и Минэко-
номразвития. Ее проводят по 
трем основным категориям: 
воздействие на окружающую 
среду, социальная ответствен-
ность, эффективность корпо-
ративного управления. В це-
лом предприятия оценивают 
по 105 показателям, в числе 
которых деловая репутация, 
экологический менеджмент, 
управление рисками, полити-
ка инвестирования. 
ESG-статус дает возможность 
снижения процентной ставки 
по кредитам от банков-пар-
тнеров, а также специальные 
условия для размещения фи-
нансовых инструментов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москвичам предлагают оце-
нить достижения городских 
электронных проектов
в 2024 году. Голосования про-
ходят на портале ag.mos.ru.

В преддверии Нового года 
жители столицы вспомнят са-
мые яркие события, которые 
произошли в Москве, в том 
числе благодаря столичным 
проектам «Активный гражда-
нин», «Город заданий», «Мой 
id», «Город идей», «Миллион 
призов», «Наш город» и «Элек-
тронный дом».
— Москвичи оценят новый 
функционал проектов, благо-
даря которым у них есть воз-
можность участвовать в жиз-
ни города, делать его уютнее, 
комфортнее и красивее, — 
уточнили в ГКУ «Новые техно-
логии управления».

Так, проект «Активный граж-
данин» в нынешнем году от-
метил десятилетие. За это 
время к нему присоедини-
лись больше 7 миллионов че-
ловек. В уходящем году на 
портале проекта прошло свы-
ше 650 голосований. Жители 
столицы помогли выбрать 
имена малышке панде из Мо-
сковского зоопарка и дельфи-
ненку из Москвариума, на-
звания для скверов и улиц, 
проголосовали за лучшие ки-
нотеатры и самые красивые 
станции метро, а также вы-
сказали свое мнение по мно-
гим другим вопросам.
Еще один проект, отметив-
ший десятилетие, — платфор-
ма «Город идей». В этом году 
с ее помощью в Москве реали-
зовали больше 1,7 тысячи 
предложений, которые помо-

гут улучшить работу культур-
ной, социальной и других 
сфер столичной жизни.
Через портал «Наш город» мо-
сквичи в этом году оперативно 
решили почти два миллиона 
проблем. А с помощью плат-
формы «Электронный дом» 
провели около 10 тысяч собра-
ний собственников.
С приложением «Мой id» у мо-
сквичей всегда под рукой важ-
ные документы. Цифровые 
версии некоторых из них 
можно предъявлять, напри-
мер, в поликлиниках.
За участие в проектах «Города 
заданий» можно заработать 
баллы и обменять их на биле-
ты в театр и другие полезные 
бонусы на сайте программы 
«Миллион призов».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
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18 декабря. Администратор филиала № 2 городской поликлиники № 219 Юлия Морозова возле 
елки с подарками на первом этаже медучреждения. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Вице-мэр Ефимов: 
За 11 месяцев в Новой Москве 
ввели более 1,9 миллиона 
квадратных метров жилья
С января по ноябрь 2024 года 
застройщики ввели на тер-
ритории Троицкого и Ново-
московского административ-
ных округов более 1,9 мил-
лиона квадратных метров 
жилой недвижимости, сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото). 

— Инвесторы воз-
водят на террито-
рии Троицкого 
и Новомосковско-
го административ-
ных округов весь 
спектр жилья, су-
ществующего на 
рынке: квартиры 
в многоэтажных жилых ком-
плексах любого класса, инди-
видуальное жилищное строи-
тельство и малоэтажное жи-
лье. Ежегодно в округах стро-
ят около двух миллионов 
квадратных метров жилой не-
движимости. Так, с начала 
2024-го в Троицком и Новомо-
сковском административных 
округах ввели более 1,9 мил-
лиона квадратных метров жи-
лья. Кроме того, построено 
более 400 тысяч квадратных 
метров нежилых помещений 
различного назначения, — 
рассказал Владимир Ефимов.
Жилые корпуса в проектах на 
территории Троицкого и Но-
вомосковского администра-
тивных округов объединяют 
благоустроенные, закрытые 
от машин дворы, где оборудо-
ваны игровые и спортивные 
площадки, зоны отдыха. Для 
автомобилей рядом с каждым 
корпусом организованы пло-
скостные парковки. Фасады 
зданий выполняют из совре-
менных материалов, напри-
мер керамического облицо-
вочного кирпича. Входные 
группы делают сквозными. 
Входы, как правило, располо-
жены на уровне земли. В про-
сторных холлах на первом 
этаже с панорамным остекле-
нием устанавливают камеры 
видеонаблюдения. 
Сегодня во многих квартирах 
застройщики выполняют от-

делку. В ванных комнатах 
и санузлах устанавливается 
сантехническое оборудова-
ние. Для хранения сезонных 
и крупногабаритных вещей 
на минус первых этажах зда-
ний предусмотрены индиви-
дуальные кладовые.
— В Троицком и Новомосков-
ском административных окру-
гах строго соблюдается прин-
цип сбалансированной за-

стройки. Наряду 
с жильем здесь воз-
водят социальные 
объекты, развива-
ется транспортная 
инфраструктура, 
создаются рабочие 
места. В составе 
жилых комплексов 
появляются шко-

лы, детские сады, поликлини-
ки, объекты спорта и досуга, — 
добавил руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий города Москвы 
Владимир Жидкин.
Большое внимание уделяет 
город также возведению объ-
ектов здравоохранения. Как 
отметил Владимир Ефимов, 
в деревне Рассказовка Ново-
московского административ-
ного округа в 2026 году по-
строят детско-взрослую поли-
клинику на 750 посещений 
в смену. Здание возведут 
в рамках Адресной инвести-
ционной программы. 
— В настоящее время готова 
градостроительная докумен-
тация и разработано техниче-
ское задание на проектирова-
ние объекта. Площадь четы-
рехэтажного здания составит 
более 11 тысяч квадратных 
метров. В первом полугодии 
2025 года начнется строи-
тельство детско-взрослой по-
ликлиники, а к концу 2026-го 
проект планируют полностью 
завершить, — уточнил Влади-
мир Ефимов.
После окончания основных 
работ специалисты выполнят 
комплексное благоустрой-
ство прилегающей террито-
рии с высадкой зеленых на-
саждений, обустройством га-
зонов и цветников.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

В Северо-Восточном округе реализовали пять крупных про-
ектов комплексного благоустройства. Среди них — мини-
стадион с семью тематическими зонами на Полярной улице. 
Преобразили детские площадки, расположенные по сосед-
ству, у дома 22, корпус 4 по проезду Дежнева. Разместили 
большой комплекс с разнообразными элементами для ла-
зания, два игровых городка и другие аттракционы. Город 
планирует в ближайшие годы расширять сеть культурно-
досуговых центров и школ искусств. 

СПРАВКА
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Резкое похолодание скоро 
сменится потеплением 

Команды департаментов 
сыграли в тэг-регби

Ожидается, что ночь с 18 
на 19 декабря будет самой 
холодной в этом месяце. 
Температура может достичь 
–19 градусов. Такое похоло-
дание через несколько дней 
сменится потеплением. 
Об этом заявил руководи-
тель прогностического цен-
тра «Метео» Александр 
 Шувалов. 

Синоптик объяснил, что ниж-
няя точка похолодания в Цен-
тральной России, в том числе 
и в столице, придется на утро 
19 декабря: будет от –16 
до –18 градусов. При этом уже 
во второй половине дня стоит 
ждать потепления: начнется 
снег, и температура заметно 
повысится.
Главный специалист Метео-
бюро Москвы Татьяна Позд-
някова объяснила, что в тече-

ние ближайших двух дней мо-
сквичам можно будет ожи-
дать плюсовую температуру.
— К нам начинает поступать 
теплый атлантический ци-
клон, который принесет вме-
сте с собой теплый воздух. 
В столице температура будет 
равна 1–2 градусам выше ну-
ля, — объясняет Поздняко-
ва. — К сожалению, после вы-
ходных влияние антицикло-
на начнет потихоньку осла-
бевать. В понедельник на 
столицу обрушатся новые 
осадки — мокрый снег 
и сильный ветер. 
Ближе к Новому году средняя 
температура в столице будет 
равна 1–2 градусам. Татьяна 
Позднякова отмечает, что де-
кабрьская норма осадков при-
дет в норму.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В столице прошел «Фести-
валь спорта для сотрудников 
правительства Москвы». Ме-
роприятие организовало об-
щество с ограниченной от-
ветственностью «Лига чем-
пионов бизнеса» при под-
держке Департамента 
спорта города Москвы.

Фестиваль состоялся на тер-
ритории крытого легкоатле-
тическо-футбольного ком-
плекса «ЦСКА».
— В рамках данного меропри-
ятия впервые прошел турнир 
по тэг-регби среди сотрудни-
ков правительства Москвы, 
объединивший команды ком-
плексов и префектур админи-
стративных округов. Событие 
стало настоящим праздником 
спорта, ярких эмоций и чест-
ного соперничества! — рас-
сказали организаторы.

За победу сражались команды 
Департамента городского 
имущества, Департамента 
транспорта, Департамента 
СМИ и рекламы, Департамен-
та культурного наследия, 
а также новые ведомства и ко-
митеты, которые ранее не 
участвовали в фестивале, но 
показали высокий уровень 
подготовки и искреннюю ув-
леченность спортом.
В решающем матче встрети-
лись команды Комплекса гра-
достроительной политики 
и Комплекса соцразвития — 
последний одержал победу.
— Турнир стал примером то-
го, как тэг-регби объединяет 
и вдохновляет, — добавили 
в оргкомитете. — Надеемся, 
в следующем году событие со-
берет больше участников.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Распознать 
мошенника легко
В последнее время участи-
лись случаи мошенничества, 
в ходе которого злоумыш-
ленники представляются со-
трудниками правительства 
Москвы. В связи с этим в Де-
партаменте информацион-
ных технологий столицы 
призвали граждан быть вни-
мательными и объяснили, 
какие уловки могут исполь-
зовать злоумышленники. 

Целью мошенников часто ста-
новятся пожилые люди. 
К примеру, в средствах массо-
вой информации писали об 
истории московского пенсио-
нера, которому якобы позво-
нил секретарь мэра Москвы, 
а затем и сам мэр — по видео-
связи. 
Естественно, это были мо-
шенники, использовавшие 
дипфейк — технологию син-
теза изображения и голоса, 
основанную на нейросетях. 
Пенсионер в данном конкрет-
ном случае перевел на счет 

мошенников 1,5 миллиона 
 рублей. 
Эксперты призывают граждан 
быть бдительными и не ве-
стись на подобные схемы. 
— Мошенники в последнее 
время часто используют фа-
милии официальных лиц и их 
подчиненных. Основная 
цель — обмануть и похитить 
ваши деньги. Поверьте мне, 
что никогда из мэрии Москвы 
или любого другого города не 
будут обращаться за помощью 
к гражданам. Если к вам обра-
тились от имени таких долж-
ностных лиц, то проще сразу 
прервать разговор, — отмеча-
ет адвокат Павел Зайцев. 
В связи с участившимися слу-
чаями подобного рода мошен-
ничества Департамент ин-
формационных технологий 
Москвы выпустил памятку по 
противодействию злоумыш-
ленникам. В ней перечислены 
некоторые уловки мошенни-
ков, которые не только при-
крываются авторитетом пра-
вительственных органов, но 
и могут еще использовать 
официальные бланки, симво-
лику и фото служебных удо-
стоверений, а также подме-
нять номер телефона на офи-
циальный. Важно помнить, 
что мошенники всегда скло-
няют к незамедлительным 
действиям и «давят» на эмо-
ции. Ни одна официальная 
организация не будет настаи-
вать на том, чтобы вы приня-
ли какое-либо важное реше-
ние, особенно касающееся 
финансовых операций, в ходе 
телефонного звонка.
Граждан призывают не совер-
шать импульсивных поступ-
ков. Если возникли сомнения 
в подлинности звонка, луч-
ше сначала обсудить ситуа-
цию с родственниками или 
друзьями. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

От работы филиала зависят 
управленческие решения 
Филиал Специализирован-
ного центра учета (СЦУ) ди-
рекции ЖКХ и благоустрой-
ства Центрального админи-
стративного округа столицы 
отметил свое пятилетие. 
 Поздравить коллектив прие-
хал заместитель префекта 
ЦАО Александр Писаренко. 

Перекличка между управле-
ниями, позитивный настрой 
для всех — так задает тон сво-
им сотрудникам руководи-
тель филиала СЦУ дирек-
ции ЖКХиБ ЦАО Данил Пере-
дерий. 
— У нас отличная территори-
альная локация, — с гордо-
стью рассказывает он, прово-
дя корреспондента «ВМ» по 
зданию, расположенному на 
Гончарной улице. — Благода-
ря префекту Центрального 
округа Владимиру Говердов-
скому была выделена терри-
тория, максимально ком-
фортная как для нас, каждое 
утро съезжающихся на свои 
рабочие места со всех концов 
Москвы, так и для 24 учрежде-
ний, представители которых 
посещают филиал по рабочим 
моментам. Офис расположен 
на одном из этажей дома с бо-
гатым историческим про-
шлым, в чем мы убедились, 
изучая памятные таблички 
этого объекта культурного на-
следия. 
Структура централизованных 
бухгалтерий одинакова во 
всех СЦУ, однако работа в цен-

тре столицы — это особая от-
ветственность. 
— Здесь бьется сердце города, 
а значит, именно наш филиал 
должен быть примером того, 
как нужно организовать учет, 
чтобы идти в ногу с изменени-
ями в законодательстве, при-
нимая участие во всех пилот-
ных проектах, предлагаемых 
округу, — добавляет Данил 
Передерий. 
В этом году филиал отметил 
свой первый юбилей. Пять 
лет — серьезная дата, важная. 
Поздравлять коллектив от ли-

ца руководства округа прие-
хал заместитель префекта 
Александр Писаренко. Он от-
метил значимость работы 
центра учета, ведь фактиче-
ски все управленческие реше-
ния формируются на основа-
нии анализа данных, получае-
мых от филиала. 
— Сегодня СЦУ ЦАО — это 
центр компетенций, который 
доказал, что эффективность 
развития учреждений во мно-
гом зависит от качества уче-
та, а данный показатель по-
вышается только в условиях 
постоянной динамики, —  
подчеркнул заместитель пре-
фекта ЦАО.
За пять лет в учреждении со-
хранился основной состав 
коллектива. 
— Более 60 процентов сотруд-
ников — это люди, с которы-
ми мы начинали путь центра-
лизации учета, — отметил 
Данил Передерий. 
Сплоченность и командная 
работа приносят хорошие ре-
зультаты. В этом году команда 
СЦУ «Центр — это ты!» вошла 
в пятерку сильнейших среди 
централизованных бухгалте-
рий города. Коллегия СЦУ 
приглашается на различные 
площадки для обмена опы-
том, в том числе и с педагоги-
ческим уклоном. И речь не 
только про учет, а еще и про 
работу в современных усло-
виях. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 декабря. Заместитель префекта Центрального округа Москвы Александр Писаренко (слева) 
поздравил коллектив Специализированного центра учета ЦАО с пятилетием

Участники киноклуба обсуждают фильмы 
вместе с режиссерами и актерами

Вчера в центре московского 
долголетия «Пресненский» 
прошла встреча киноклу-
ба — это новое направление 
проекта, которое открылось 
совсем недавно. 

Знакомство с миром кино 
у участников проекта «Мо-
сковское долголетие» прохо-
дит каждую среду. Москвичи 
старшего возраста могут не 
только посмотреть фильмы, 
но и задать вопросы кинокри-
тикам, режиссерам, актерам 
и другим экспертам, которые 
придут в гости в центр мо-
сковского долголетия. 
Участники киноклуба первы-
ми посмотрели сериал «Ма-
монты», который рассказыва-
ет историю простодушного 
пенсионера, ставшего жерт-
вой телефонного мошенника. 
Москвичка Людмила Заводо-
ва увидела анонс киноклуба 
и решила прийти на первую 
встречу. 
— Честно говоря, серьезно ки-
ноискусством никогда не ув-
лекалась, но в кинотеатр пе-
риодически хожу с друзьями 
и родными, поэтому новое на-
правление заинтересовало, — 
рассказала она. 
Больше всего Людмиле Заво-
довой понравился необычный 
формат этого мероприятия. 
— Мы не просто смотрим 
и потом обсуждаем кино меж-
ду собой, а к нам приходят са-
ми режиссеры и даже актеры, 
сыгравшие там роли. Пооб-
щаться с ними невероятно ин-
тересно, — отметила участни-
ца. — К примеру, в одном из 
фильмов мне были непонят-
ны несколько моментов, а по-
сле обсуждения с создателями 
кино все прояснилось. И я да-
же иначе взглянула на эту ки-
нокартину. 

Вчера участникам киноклуба 
представили документаль-
ный сериал «На крючке: когда 
звонит мошенник». Кинокар-
тина рассказывает о новых 
схемах обмана, а также о том, 
кто и с помощью каких высо-
котехнологичных сервисов 
этому противостоит.
— Очень актуальная тема для 
старшего поколения. Мошен-
ники звонят мне каждый 
день. Я, к счастью, пока ни 
разу не попалась на их уловки, 
но моя тетя чуть было не отда-
ла злодеям большую сумму 
денег. Обязательно поделюсь 
с ней увиденной в фильме ин-
формацией, — сказала Люд-
мила Заводова.
В следующую среду, 25 дека-
бря, в центре московского 
долголетия «Пресненский» 
запланирован вечер коротко-
метражного кино. Покажут 
три картины: «Метель» ре-
жиссера Ирины Батовой по 
одноименной пьесе Марины 

Цветаевой, «Самый счастли-
вый день» режиссера Юлиа-
ны Гримуты и «Свечу жела-
ний» Марианны Фроловой. 
Примечательно, что некото-
рые сцены в последней кар-
тине были сняты в центре мо-
сковского долголетия «Жуле-
бино» с участием активистов 
проекта.
После новогодних праздни-
ков кинопоказы продолжат-
ся. 15 и 22 января всех жела-
ющих приглашают посмо-
треть эпизоды документаль-
ного проекта «Дедлайн». 
Он демонстрирует, как сегод-
ня разрушаются стереотипы 
о возрасте и старшем поколе-
нии: герои без страха меня-
ют образ жизни, находят но-
вое призвание в модельном 
бизнесе, снимаются в кино, 
становятся контентмейкера-
ми, строят отношения и жи-
вут так ярко и активно, 
что и молодежь может поза-
видовать. 

Расписание показов киноклу-
ба доступно на сайте проекта.
В Департаменте труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы добавили, что в дру-
гих центрах московского дол-
голетия такие встречи будут 
проходить в онлайн-формате. 
Найти ближайшую можно 
на портале mos.ru. Зрители 
трансляции также будут уча-
ствовать в обсуждении с экс-
пертами и задавать вопросы.
Кстати, некоторые участники 
«Московского долголетия» 
 периодически и сами стано-
вятся киноактерами. Так, 
в этом году вышел сериал 
«Я не СТАР», главные роли 
в котором исполнили обыч-
ные горожане.
Присоединиться к городско-
му проекту для жителей стар-
шего поколения могут жен-
щины с 55 лет и мужчины 
старше 60 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 декабря. Людмила Заводова пришла посмотреть фильм 
в киноклуб центра долголетия. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

В  городском проекте «Мо-
сковское долголетие» теа-
тральное и киноискусство 
пользуются довольно боль-
шой популярностью: предста-
вители старшего поколения 
с интересом изучают историю 
кинематографа, осваивают 
азы актерского мастерства, 
а также снимаются в фильмах 
и сериалах. Киноклуб — это 
наша новая культурная тради-
ция, ведь такие встречи орга-
низованы не только для при-
ятного времяпрепровожде-
ния, но и для поддержания 
социальной, интеллектуаль-
ной и эмоциональной актив-
ности горожан «серебряного» 
возраста. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Т ри девицы под ок-
ном валяли позд-
но вечерком, что-
бы на выставке 
«Ладья. Зимняя 

сказка — 2024» удивить всех 
гостей своими сказочными 
кокошниками. И вот теперь 
мастерицы из Ярославля в яр-

ких сарафанах бойко зазыва-
ют прохожих.
— Эй, красавицы! Примерьте 
наши кокошники! Валяная 
шерсть, ручная работа! С та-
ким головным убором вы точ-
но станете звездой праздни-
ка, — зазывает людей стар-
ший мастер Марина Баева.
Девушки смеются и шутят, 
игриво демонстрируя свои из-
делия из шерсти романовских 
овец. Один из кокошников 
украшен красным и черным 
бисером, им же вышиты цве-
точки, другой — белым кру-
жевом. Среди прочих работ 
есть и шерстяные банные ша-
почки. Они сделаны в виде го-
лов животных: енота, мишки, 
кота. Но особое внимание 
притягивает к себе головной 
убор «королевская кобра», 
как символ нового, 2025 года. 
— Наши изделия из шерсти 
полезны для здоровья. Они 
улучшают кровообращение 
головы и в целом всего тела, 

так как ворсинки слегка пока-
лывают, — объясняет руково-
дитель мастерской валяния 
Елена Мосиенко.
Славится своими мастерами 
и Московская область. Гости 
восхищаются и фотографиру-
ют пупсов, представленных 
рукодельницами. Это серия 
елочных украшений — в кар-
навальных костюмах цыплят, 
мишек или зайчиков. Их личи-
ки сделаны из самозастываю-
щей глины, рассказывает ма-
стер ватной игрушки Екатери-
на Крашенинникова. А вот 
одежда выполнена из ваты. На 
изготовление одной такой ку-
колки уходит около трех дней. 
Малыши держат в руках мини-
атюрную ложку или лопатку, 
расписанную в стиле хохло-
мы, — так автор отсылает к рус-
ским народным промыслам. 
— Я вдохновилась советскими 
журналами с выкройками 
детских карнавальных костю-
мов, — говорит Екатерина.  

Взрослых гостей ярмарки так-
же заставляют поностальги-
ровать о своем детстве работы 
мастера и преподавателя ва-
ляния Алены Болдижар. Она 
привезла маленькие елочные 
игрушки — крошечных куко-
лок в виде советских мальчи-
шек и девчонок. Вот, напри-
мер, мальчик катится на са-
нях, широко раскинув руки. 
А рядом лежит игрушка-де-
вочка, держащая леденец-пе-
тушок на палочке. На сосед-
ней полке лежат настоящие 
произведения искусства — 
шерстяные зверушки: спя-
щий белый полярный мишка 
или змейка, обвивающая хво-
стом новогодний шар. Все из-
делия выполнены в технике 
сухого валяния с помощью 
специальной иголочки. 
— Работа настолько кропот-
ливая, что на создание одной 
куколки уходит около восьми 
часов, — подчеркивает Алена 
Болдижар. 

Кроме того, на ярмарке есть 
и съедобные изделия. Напри-
мер, удмуртские пряники на 
любой вкус: мятные, шоко-
ладные и с орехами. Выставка 
«Ладья. Зимняя сказка — 
2024» открыта до 22 декабря.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Кокошники из овечьей 
шерсти удивили гостей

Вчера открылась 
выставка-ярмар-
ка народных худо-
жественных про-
мыслов России 
«Ладья. Зимняя 
сказка — 2024». 
На ней представ-
лены изделия 
ручной работы.

18 декабря. Руководитель мастерской валяния Елена Мосиенко, руководитель творческих проектов Наталия Барилко, старший мастер Марина Баева (слева направо) 
показывают кокошники и банную шапочку в виде головы королевской кобры, сделанные из шерсти романовской овцы. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Традиции

АЛЕКСАНДР ДРОЖЖИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ НАРОДНЫЕ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРОМЫСЛЫ 
РОССИИ

Сейчас проходит 36-я выстав-
ка-ярмарка — «Ладья. Зимняя 
сказка — 2024». На ней собра-
ны более 200 участников 
из всех регионов России, в том 
числе новых территорий. На-
пример, мастера из ДНР уже 
во второй раз приезжают 
на ярмарку. Наша цель — по-
пуляризировать народное 
творчество. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным столичного 
Департамента финансов, 
проект по централиза-
ции бюджетного учета ре-
ализуется в Москве 
с 2018 года.
Единая модель позволяет 
вести учет по общим 
для всех правилам, регла-
ментировать и унифици-
ровать бухгалтерские 
операции, формировать 
отчетность в автоматиче-
ском режиме и повышать 
производительность тру-
да бухгалтеров. Ожидает-
ся, что до конца 2025 года 
она охватит более полуто-
ра тысяч, или почти 
80 процентов столичных 
госучреждений.

СПРАВКА

Если у вас возникли со-
мнения в подлинности 
звонка, поступившего 
от той или иной госструк-
туры, всегда можно об-
ратиться на горячую ли-
нию Единой справочной 
службы Москвы по теле-
фону 8 (495) 777-77-77. 
В случае, если вы уже по-
страдали от действий 
мошенников, обращай-
тесь в МВД России по те-
лефону горячей линии 
8 (800) 222-74-47, че-
рез сайт МВД России 
(мвд.рф/request_main) 
или лично в отделение 
полиции по месту жи-
тельства. 

ВАЖНО

Московское долголетие

СЦ
У 
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Депутаты отправили 
гуманитарный груз для курян 

Вчера депутаты Мосгордумы 
направили очередную пар-
тию гуманитарного груза, 
предназначенного для жите-
лей Курской области. 

На первом заседании Москов-
ской городской думы восьмо-
го созыва была сформирована 
рабочая группа по поддержке 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей. Регулярно депутаты 
при поддержке аппарата Мос-
гордумы собирают и отправ-
ляют гуманитарный груз, 
в том числе в Курскую область. 
— В этот раз мы направляем 
более тонны продуктов пита-
ния и более пяти тысяч еди-
ниц средств личной гигиены. 
Мы также отправляем ново-
годние подарки, сладкие го-
стинцы для детей, необходи-
мые медикаменты и многое 
другое, — заявил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Он подчеркнул, что отправка 
гуманитарной помощи — это 
не акция, а постоянная плано-
мерная работа. 
— Мы отправили более 
50 тонн грузов как для граж-

данских — медикаменты, 
средства личной гигиены, те-
плые вещи для детей, так 
и для бойцов, — рассказал 
руководитель рабочей груп-
пы, депутат Мосгордумы 
Максим Руднев. — Также мы 
отправляем наших волонте-
ров, активистов. В Курске по-
бывали уже более 50 человек, 
некоторые из них провели 
в регионе больше месяца. Мы 
продолжаем помогать, толь-
ко вместе мы сможем про-
гнать врага. 
Московская городская дума 
одной из первых отправила 
гуманитарную помощь куря-
нам в августе 2024 года. Также 
в историческом здании сто-
личного парламента продол-
жает работать штаб акции 
«Москва помогает». Все жела-
ющие могут отправить по-
мощь нашим бойцам, жите-
лям новых регионов и Кур-
ской области. 
Перед тем как машина, полно-
стью загруженная коробками 
с гуманитарной помощью, от-
правилась в путь, Алексей Ша-
пошников поздравил жителей 
региона с наступающими но-
вогодними праздниками. 

— Хочется пожелать всем ку-
рянам счастья, здоровья, бла-
гополучия. Пожелать как мож-
но быстрее вернуться в свои 
дома, восстановить все, что 
необходимо. Уверен, что Но-
вый год принесет счастье 
и благополучие на Курскую 
и на всю российскую землю, — 
сказал Алексей Шапошников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

18 декабря. Депутат Мосгордумы Максим Руднев, председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников и председатель Курской областной думы Юрий Амерев (слева направо) 
отправляют гуманитарный груз в Курскую область

Поймали противника в ловушку
Российские морские пехотинцы в Курской области устрои-
ли засаду украинским боевикам. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России.
— Колонна вражеской техники, которая пыталась вернуть 
утраченные позиции, потерпела поражение от морских 
пехотинцев. Противник оставил на поле боя раненых
и убитых, а также вооружение, боеприпасы и технику, пре-
доставленные странами НАТО. Техника была остановлена 
с помощью минных заграждений и применения FPV-
дронов силами морской пехоты, — уточнили в ведомстве.
Там также добавили, что в Курской области ВСУ за сутки 
потеряли более 210 военнослужащих.
■
Заочно обвинили наемника
Следственный комитет (СК) России возбудил уголовное 
дело в отношении наемника из Бразилии Лукаша Рибейру 
ди Жезуса. Об этом сообщили в ведомстве.
— Он заочно подозревается в наемничестве и соверше-
нии террористического акта в Курской области, — отмети-
ли в СК России.
Там также уточнили, что после вторжения в регион России 
в составе украинских подразделений наемник применил 
к двум нашим военнослужащим, попавшим в плен, пытки 
и физическое насилие, а затем убил их.
— Следствием принимаются меры к установлению место-
нахождения фигуранта и его соучастников, — добавили 
в СК России.
■
Нанесли удары по военной инфраструктуре
Российские войска за минувшие сутки поразили военные 
аэродромы ВСУ, мастерские по сборке беспилотников, 
скопления живой силы и военной техники противника 
в 139 районах. Об этом сообщили в Минобороны России.
Сделано это было оперативно-тактической авиацией, 
ударными беспилотными летательными аппаратами, ра-
кетными войсками и артиллерией.
■
Освобождаем территории
Российские войска освободили еще два населенных пун-
кта в ДНР — Трудовое и Старые Терны. Об этом сообщили 
в Минобороны России.
Оба населенных пункта находятся недалеко от города Ку-
рахово. Трудовое взяли под контроль бойцы группировки 
«Юг». В их зоне действия противник за сутки потерял 
до 350 военнослужащих, бронемашину и склад с боепри-
пасами.
Старые Терны освободили бойцы «Центра». В их зоне от-
ветственности ВСУ потеряли до 440 человек. Российские 
войска отразили 11 контратак врага.
Под контролем ВСУ сейчас находится не более 20 процен-
тов города, заявил глава ДНР Денис Пушилин.
■
Продолжаем продвигаться вглубь фронта
Российская группировка «Восток» уничтожила до 160 во-
еннослужащих ВСУ. Об этом рассказали в Минобороны 
России. 
— Подразделения группировки войск «Восток» продол-
жили продвижение в глубину обороны противника, на-
несли поражение формированиям двух механизирован-
ных бригад ВСУ и двух бригад теробороны в районах насе-
ленных пунктов Великая Новоселка, Зеленое Поле, Раз-
лив, Богатырь и Времевка ДНР. Отразили контратаку 
противника, — добавили в ведомстве.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

На полях сражений спецопе-
рации, среди грохота взрывов 
и безжалостного огня, нахо-
дится не только железная ма-
шина — танк, но и люди, кото-
рые ею управляют. Командир 

экипажа с позывным, звуча-
щим подобно выстрелу, «Бан-
харт» рассказывает о своей 
боевой задаче с такой спокой-
ной уверенностью, как будто 
все происходящее — это не 

часть боевых действий, а его 
повседневная работа. За его 
плечами большой боевой 
и жизненный опыт.
— Маскировка максималь-
ная. Выдвигаемся на 10–15 
метров, находим позицию. 
Цели уточняются с воздуха, 
отрабатываем по координа-
там. Тактика боя сейчас со-
всем не та, что была раньше. 
Однако неизменно одно: 
нельзя останавливаться. Мы 
должны работать точно и бы-
стро, — объясняет «Банхарт».
Слова командира звучат чет-
ко и без лишних эмоций. 
Здесь, на фронте, нет места 
сантиментам. Все подчинено 
одной цели: выполнить зада-
чу и вернуться живыми.
— Выдвигаемся, действуем, 
уходим. Мы не остаемся на 
месте. Не задерживаемся, — 
отмечает командир.

Танкисты — люди, которые 
живут под постоянным давле-
нием. Но что же под этой же-
лезной броней, за каждым по-
зывным? 
«Банхарт» рассказывает о сво-
ей миссии, но когда речь захо-
дит о зиме, его лицо немного 
меняется. Он не только танко-
вый командир, но и человек, 
который, несмотря на свою 
стойкость, ощущает все осо-
бенности холода.
— Зима… Ну, здесь свои плю-
сы и минусы. Зимой, конечно, 
все видно, — говорит он. — 
И нас видно. Это не идеаль-
ные условия. Но, как говорит-
ся, что есть — с тем и работа-
ем. Главное — не дать врагу 
засечь нас первым.
Механик-водитель с позыв-
ным «Аргун» присоединяется 
к разговору. В его руках ин-
струменты, и даже в моменты 

отдыха его мысли всегда о ма-
шине.
— Зима, снег, грязь… Все эти 
факторы усложняют жизнь, — 
говорит «Аргун». — Но техни-
ка должна быть готова к лю-
бым условиям. Чистая, ис-
правная. У нас всего 5–10 ми-
нут, чтобы уйти в бой.
С его слов ясно: механик не 
просто запускает двигатель 
и едет. Он — первый, кто ощу-
щает, насколько танк готов 
к сражению. Он чувствует 
каждое его движение, каждую 
вибрацию, что бы ни случи-
лось. И это важнейший эле-
мент успеха — танк, в котором 
все работает идеально и кото-
рому можно довериться.
— Наша машина не подведет. 
Мы ее знаем, и она нас, — от-
мечает механик-водитель.
Прямо в этот момент, где-то 
вдали, кажется, послышался 

Танковая сталь и человеческое 
мужество: взгляд изнутри

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов продол-
жает работу в зоне спецоперации. Он 
узнал о том, как танкисты «Востока» 
выполняют боевые задачи.

12 декабря. Командир экипажа танка группировки войск «Восток» «Банхарт» (справа) поручает боевое задание механику-водителю «Аргуну» (слева на переднем плане) 
и наводчику-оператору «Богомолу». ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Задачи, поставленные правительством страны,
успешно выполняются

Инструкторы патриотического центра 
воспитывают достойное поколение

Вчера начальник Генераль-
ного штаба Вооруженных сил 
РФ, генерал армии Валерий 
Герасимов (на фото) высту-
пил на брифинге с участием 
военных атташе 
иностранных госу-
дарств и подвел 
итоги деятельно-
сти Российской 
армии в 2024 году.

Выступая в Мин-
обороны РФ, Вале-
рий Герасимов от-
метил, что участие западных 
стран в противостоянии с Рос-
сией на украинском направ-
лении создает глобальные ри-
ски, которые влияют на обста-
новку в регионах и других 
странах. 
— В стремлении нанести РФ 
стратегическое поражение 
коллективный Запад в ка-
честве заложников своих 
устремлений использует про-
стых украинцев, — отмечает 
в своем докладе Валерий Гера-

симов. — Деструктивная по-
литика киевского режима уже 
привела к полной зависимо-
сти от внешнего управления 
и зарубежного финансирова-

ния и, как след-
ствие, утрате госу-
дарственного суве-
ренитета. 
Генерал армии так-
же отметил, что на 
данный момент 
финансовую и тех-
ническую помощь 
Украине оказыва-

ют более 30 государств. Наи-
более значительный вклад 
вносят США, Великобритания, 
Германия, Франция и Дания.
— Потери противника с нача-
ла СВО составили около мил-
лиона человек убитыми и ра-
неными, около 20 тысяч тан-
ков и боевых бронированных 
машин, свыше 19,5 тысячи 
орудий полевой артиллерии, 
а также более 1500 пусковых 
установок систем залпового 
огня, — говорит в своем сооб-

щении Герасимов. — В этом 
году освобождено более 
190 населенных пунктов, под 
контроль перешло около 
4500 квадратных километров 
территории. В ответ на успехи 
России киевский режим в на-
чале августа предпринял тер-
рористическую атаку на тер-
риторию Курской области. 
Целью этой провокации явля-
ется информационный эф-
фект для западных спонсоров. 
Киев рассчитывал на оттяги-
вание резервов российских 
войск с Донбасса, однако это-
го не произошло.
Также генерал армии Гераси-
мов отметил, что за 2024 год 
поставленные руководством 
страны задачи были успешно 
выполнены. Личный состав 
армии России продолжает 
стремительно развиваться, 
уровень подготовки стано-
вится выше, а техника свое-
временно обновляется.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Вчера председатель правле-
ния центра «ВОИН», депутат 
Государственной думы и Ге-
рой ЛНР Виктор Водолацкий 
подвел итоги за 2024 год 
и рассказал о планах на сле-
дующий.

Первые пилотные филиалы 
центра «ВОИН» были откры-
ты 11 мая 2023 года. Еще 
10 филиалов начали работу 
в апреле 2024 года, в том чис-
ле на новых территориях Рос-
сии. В настоящее время в ре-
гионах работает 21 филиал. 
— На данный момент порядка 
400 инструкторов ведут рабо-
ту во всех филиалах нашей ор-
ганизации. Большинство из 
них — участники боевых дей-
ствий, в том числе спецопера-
ции, — отметил Водолац-
кий. — Еще 48 кандидатов 
в инструкторы завершат про-
фессиональную переподго-
товку в конце декабря и с но-
вого года смогут приступить 
к работе в филиалах центра.

Инструкторы центра «ВОИН» 
постоянно обучаются, осваи-
вают новые технологии и ме-
тодики. На днях завершились 
специальные сборы на базе 
Российского университета 
спецназа имени В. В. Путина. 
В обучении приняли участие 
280 человек. Они прошли ог-
невую, тактическую и инже-
нерную подготовку, освоили 
управление БПЛА, военную 
топографию и тактическую 
медицину. 
Кроме того, центр «ВОИН» 
разработал и реализовал бо-
лее 20 собственных программ 
военно-спортивной подготов-
ки молодежи и патриотиче-
ского воспитания молодежи 
в возрасте от 14 лет. 
— Наша базовая образова-
тельная программа называет-
ся «Военно-спортивная подго-
товка и патриотическое воспи-
тание», ее протяженность — 
144 часа. Она реализуется на 
базе школ и учреждений СПО 
в формате секции. До конца 

2024 года ее освоят около 
8000 человек, — добавил Вик-
тор Водолацкий. 
Флагманская программа цен-
тра «ВОИН» — летние военно-
патриотические смены «Вре-
мя юных героев», которые 
проводятся на базе детских 
лагерей. Продолжительность 
смен — 14 и 21 день. В теку-
щем году по ней были обуче-
ны 10 976 ребят и девушек из 
21 региона. 
— В этом году впервые центр 
«ВОИН» провел межрегио-
нальные смены «Время юных 
героев» на базе военно-патри-
отического центра «Аван-
гард» в Волгоградской обла-
сти, — дополнил Виктор Водо-
лацкий. — В них приняли уча-
стие юноши и девушки из 
ДНР, ЛНР, Херсонской, Запо-
рожской, Белгородской и Вол-
гоградской областей. Общая 
численность участников — 
2229 человек. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Теракт готовили 
спецслужбы врага 

Сотрудники ФСБ задержали 
подозреваемых в убийстве 
начальника войск РХБЗ ге-
нерал-лейтенанта Игоря Ки-
риллова и его помощника 
Ильи Поликарпова. Об этом 
сообщили в Центре обще-
ственных связей силового 
ведомства.

Масштабную операцию, в ре-
зультате которой удалось за-
держать подозреваемых 
в убийстве двух военнослужа-
щих, сотрудники правоохра-
нительных органов провели 
ночью в Московской области. 
Одного из возможных пре-
ступников силовики нашли 
в деревне Черное Балашихин-
ского района. Им оказался 
гражданин Узбекистана 
1995 года рождения, сообщи-
ла представитель МВД России 
Ирина Волк. Силовикам уда-
лось установить личные дан-
ные задержанного с помощью 
анализа социальных сетей. 
Благодаря видеозаписи с до-
просом подозреваемого, кото-
рую распространила ФСБ, 
удалось найти аккаунт подо-
зреваемого с личными фото-
графиями, а затем — устано-
вить предположительные имя 
и фамилию гражданина Узбе-
кистана. Если ориентировать-
ся на снимки потенциального 
преступника в соцсетях, кото-
рые совпадают с кадрами на 
видео, то задержанного зовут 
Ахмад Курбанов, который, по 
информации в открытых ис-
точниках, ранее работал 
в столичном общепите.
На видеозаписи, которую рас-
пространили силовики, подо-
зреваемый рассказал, что 
прибыл в столицу России по 
заданию спецслужб Украины, 
чтобы совершить теракт, под-
готовка к которому заняла 
много времени. Он признал-
ся, что для совершения пре-
ступления купил самокат, 
а через несколько месяцев по-
лучил комплектующие для 
самодельного взрывного 
устройства (СВУ). После его 
сборки он поместил взрывчат-
ку в самокат, который разме-
стил возле дома генерал-лей-
тенанта на Рязанском про-

спекте. На видео гражданин 
Узбекистана признался, что 
нажал кнопку активации СВУ, 
когда Кириллов вышел из сво-
его дома.
— Почему я это сделал? Для 
чего? Мне предлагали 100 ты-
сяч долларов и европейский 
паспорт, —  так заявил подо-
зреваемый в убийстве гене-
рал-лейтенанта Игоря Кирил-
лова завербованный украин-
скими спецслужбами ино-
странец.
Российские и иностранные 
политические деятели, а так-
же СМИ продолжают выска-
зываться на тему убийства 
Кириллова. Так, официаль-
ный представитель МИДа Ма-
рия Захарова рассказала, что 
погибший офицер «работал 
бесстрашно», разоблачал пре-
ступления Запада, выступая 
за правду.
— Генерал-лейтенант РХБЗ 
Вооруженных сил России 
Игорь Кириллов много лет си-
стемно, с фактами на руках 
разоблачал преступления ан-
глосаксов: натовские прово-
кации с химическим оружием 
в Сирии, манипуляции Брита-
нии с запрещенными химиче-
скими веществами, провока-
ции в Солсбери и Эймсбери, 
смертоносную деятельность 
американских биолаборато-
рий на Украине и многое дру-
гое, — сказала Захарова.
Дипломат раскритиковала 
ООН за бездействие в от-
вет на убийство начальника 
в о  й с к РХБЗ, назвав реакцию 
этой организации «свиде-
тельством продажности». 
Подчеркнула, что ожидала бо-
лее решительной реакции от 
международной организации 
по данному инциденту. А еще 
главными выгодополучателя-
ми от убийства Кириллова 
официальный представитель 
МИДа назвала англосаксов.
— Видим, что киевский ре-
жим в очередной раз взял на 
себя ответственность за тер-
акт, — заявила Захарова. — 
Все эти эсбэушные шестерки 
(участники. — «ВМ») бесно-
ватого киевского режима 
управляются англосаксами. 
Они главные выгодополучате-
ли от киевского терроризма.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Громкое дело

ЮРИЙ АМЕРЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КУРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ
После 6 августа, когда прои-
зошло вторжение вражеских 
войск на территорию России, 
вся страна, все законодатель-
ные собрания, наши коллеги 
депутаты, независимо от пар-
тийной принадлежности, от-
кликнулись на беду, которая 
пришла в наш регион. Мос-
гордума была одной из пер-
вых, кто отправил помощь 
для наших жителей. От имени 
нашего законодательного со-
брания мы благодарим 
за оказываемую системную 
и планомерную помощь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

свист снаряда. Все замолкают. 
На несколько секунд все во-
круг замирает. Только танк — 
стальной гигант стоит нагото-
ве отразить любую угрозу.
Наводчик — оператор экипа-
жа танка с позывным «Бого-
мол» — делится своими впе-
чатлениями.
— Работаем с закрытых огне-
вых позиций, — говорит он, 
держа в руках планшет для на-
вигации. — Здесь, на этой тер-
ритории, мы отвечаем за точ-
ность. Одно неверное движе-
ние — и все... Мы не можем 
себе позволить ошибку.
Он понимает, что не только 
его экипаж, но и вся страна 
полагается на их слаженную 
работу.
— Цели, как правило, — это 
опорные пункты, техника 
противника. Сработали — 
ушли. Не остаемся на ме-
сте, — продолжает «Бого-
мол». — Это не то место, где 
можно расслабиться.
Они не просто солдаты, а жи-
вые люди с душой и своими 
переживаниями. Каждый из 
них — уникален и важен в сво-
ей роли. Ведь танк — оружие 
коллективное. И экипаж не 
просто говорят о боях, они их 
переживают снова и снова. 
Здесь нет пафоса и героиче-
ских слов. Есть только бой 
и момент, когда нужно дей-
ствовать, не задумываясь, 
и быть готовым к тому, что от 
твоих решений зависит не 
только твоя жизнь, но и жизнь 
товарищей.
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Танковые войска зароди-
лись и получили опыт бо-
евого применения в годы 
Первой мировой войны. 
Первое подразделение, 
вооруженное боевыми 
бронированными маши-
нами, с которого начина-
ется история этого рода 
войск в Российской ар-
мии, было создано 19 ав-
густа 1914 года.

СПРАВКА
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— Мы с мужем жили в самом центре, на Красно-
армейской улице, которая теперь называется 
Велыка Василькивска (Большая Васильков-
ская.  — «ВМ»), — вспоминает волонтер. — 
9 мая 2014 года я, как обычно, поехала возло-
жить цветы к Вечному огню, на лацкан жакета 
прицепила георгиевскую ленточку. Мои отец 
и дядя в Великую Отечественную воевали. 
А в тот день, наверное, я одна решилась почтить 
память героев, и редкие прохожие смотрели на 
меня с таким ужасом. Потом на улицы вообще 
стало страшно выходить, постоянно встреча-
лись бандеровцы в пятнистой форме, с автома-
тами и металлическими дубинками, — описы-
вает давнишние события Томила Ивановна так, 
точно видит их и поныне. 
В госпитале, рядом с ранеными нашими бойца-
ми, она лечит свои душевные раны. 
— Здесь понимаешь, ради кого нужно жить. 
У нас столько людей замечательных! И я могу 
им помочь, — тихо радуется Томила Гришко. 
Она вспоминает, как лежавшему в их отделе-
нии майору, без ноги, постоянно звонили с пе-
редовой бойцы, желали выздоровления и сето-
вали на то, что командира им не хватает. 
— И он, представляете, вернулся на протезе. 
Недавно, я узнавала специально, попал со вто-
рым ранением уже в питерскую военно-меди-
цинскую академию, родом-то он из Северной 
столицы, — не скрывает своих переживаний 
волонтер Томила Гришко. 

Волшебная сила любви

Перед самым тихим часом в гости к выздорав-
ливающим бойцам наведываются столичные 
ветераны «Боевого братства» 154-го отдельно-
го комендантского Преображенского полка 
вместе со своим руководителем Петром Кова-
левым. Впервые помощь госпиталю ветераны 
предложили два с половиной года назад, снаб-
жали расходными медицинскими материала-
ми, теми же одноразовыми пеленками, пере-
движными медицинскими столиками, закупа-
ли аппараты Илизарова. 
— Сегодня ребят стараемся радовать даже 
обычными вкусностями и постоянно общаемся 
с ними, поддерживаем морально, что крайне 

необходимо, — объясняет Петр Ковалев, между 
прочим, сам полковник в отставке.
Ему, как никому другому, известно, как помога-
ет военному обычное человеческое участие. 
— Случаются и настоящие чудеса. Здешнего 
бойца с серьезным ранением позвоночника по-
любила дочь одного из наших ветеранов. Счаст-
ливы, живут вместе теперь, — делится наблю-
дениями отставной военный Ковалев. 
Один из проектов ветеранской организации на-
целен на организацию специальных курсов для 
маломобильных раненых, которым нужно пе-
рестраиваться на гражданскую жизнь. Петр 
Ковалев рассказывает, что уже организовано 
обучение айти-специальностям. Самореализо-
ваться, уверен Ковалев, можно и работая уда-
ленно. Его визит к перспективным айтишни-
кам вызывает радостное оживление в палатах. 
Тем временем волонтеры готовятся провожать 
на выписку еще одного своего любимца.

— Когда привезли Валерия, — рассказывает 
Дмитрий Елпидин, — ох и боялись мы, что он 
«не выберется». 
Ни один месяц в палате с Валерием провела его 
любимая супруга Кристина. Бойца очень тяже-
ло ранило в Курской области. Следы от много-
численных ожогов видны по всему телу, глаза 
и сегодня полуприкрыты, видит он едва лишь 
очертания предметов, как-то определяет цвета. 
— Врачи обещали полностью зрение вернуть, 
вот переезжаем в другой госпиталь для глазной 
операции, — не скрывает счастливой улыбки 
Кристина. — Я ведь изначально боялась, что от 
взрыва беспилотника муж глаз насовсем ли-
шился. 
Слушая историю исцеления, невольно любу-
ешься этой парой. Они признаются, что спасли 
от несчастья их крепкая вера друг в друга 
и большая любовь.
— 9 октября меня привезли в Бурденко без со-
знания. Уже не отпускали меня недвусмыслен-
ные видения. В каком-то осеннем парке будто 
очутился, а вокруг дети незнакомые бегают, 
чужие женщины, рядом на скамеечке непонят-
ный черный силуэт примостился. И все меня 
зовут куда-то прогуляться. А я гоню их, руга-
юсь, борюсь, — восстанавливает странные кар-
тины из подсознания Валерий.
Его шансы на выздоровление медики определя-
ли не более как 50 на 50.
— Как только я увидела мужа в палате, позвала 
его по имени. Дотронуться было страшно, жи-
вого места, казалось, на нем не осталось, но 
как-то сумела обнять. А он вдруг активно заше-
велился, точно откликнулся, — с улыбкой се-
годня рассказывает Кристина. 
А потом бессонные ночные дежурства жены 
у постели мужа. Конечно, от слез не всегда мог-
ла удержаться, но старалась страхи свои не по-
казывать. Каждому новому шагу к выздоровле-
нию — повязки ли, швы сняли, свет глаза увиде-
ли — радовались как маленькой отдельной по-
беде. Супруги планируют дальнейшую жизнь 
в родной Феодосии. В Крыму папу с мамой за-
ждались двое сыновей. 

Целебная сила добра

Уже год несет волонтерскую службу в бурден-
ковской госпитальной хирургии семейная пара 
Ирина и Иван Кириченко. По профессии оба 
медики, но трудятся в другой сфере. 
— Обязательно дважды в месяц навещаем ра-
неных. Часто ребятам просто хочется погово-
рить, поделиться новостями о детях, о домаш-
них питомцах. Эти разговоры тоже помогают 
выздоровлению, — считает Ирина Кириченко.
Людмила Смирнова вторит коллеге, мол, вспо-
минать о пережитых боях точно раны бередить, 
лучше о мире думать. Недавно ей выпало стать 
свидетельницей счастливого объявления. 
— Боец лежачий говорил со своей женой по те-
лефону, а я трубку держала. Супруга ему сына 
родила! Он от радости плакал, и я слезы еле-еле 
сдерживала, — признается Людмила.
Уже ближе к вечеру появляются еще две но-
венькие из волонтерского отряда. Первый раз 
в госпиталь имени Бурденко пришли учителя 
из московской школы № 1492, психолог Олеся 
Каргополова и логопед Олеся Репина. Подруги 
откликнулись на брошенный в общем школь-
ном чате призыв. 
— Мы прочитали, что есть запрос на помощь 
с уборкой. Конечно, нам не сложно, хотим чем-
то быть полезными нашим бойцам, — объясня-
ет свое решение Олеся Репина. 
А ее коллега озвучивает попутно и другую 
идею.
— И наше психологическое образование может 
пригодиться. Будем отогревать души, — допол-
няет Олеся Каргополова. 
И в этом служении тоже есть доля подвига, 
пусть гражданского. Даже просто рядом быть 
с непосредственными участниками военных 
действий, тем более пострадавшими, не у всех 
получается. 

Г
оворят, «дома и стены по-
могают». Исторические 
корпуса госпиталя Бурден-
ко видятся со стороны 
большим, теплым, надеж-
ным домом. В сопровожде-
нии волонтеров — Людми-
лы Смирновой и Анны Чи-
гаревой — иду мимо жел-

то-белых особнячков через засыпанный снегом 
парк. Во всем чувствуется порядок. И в том, как 
убраны дорожки, и как выстроились длинной 
ровной шеренгой «скорые», и как сверкают 
стекла входных дверей и в окнах. 
— Здесь очень хороший коллектив подобрался, 
и медицинский персонал, и добровольцы, — 
точно подхватывает мои мысли Анна. 
Ежедневно сотни человек обеспечивают этот 
размеренный ритм госпитальной жизни. 

Все для того, чтобы выздоравливали 

Постирочная, кладовая инвентаря, комната от-
дыха для медицинского персонала. У изгиба 
коридора начинаются двери палат. Интересно, 
что каждая из них, кроме своего индивидуаль-
ного инвентарного номера, еще и названием 
отличается: «Москва», «Санкт-Петербург», 
«Пермь», «Петропавловск-Камчатский»… Яр-
кие, точно нанесенные мелками, настенные 
рисунки в боксах напоминают о главных архи-
тектурных памятниках наших красивейших 
городов. Верится с трудом, но это 16-е отделе-
ние гнойной хирургии принимает самых тяже-
лых пациентов, в основном из зоны специаль-
ной военной операции. И уже более полутора 
лет дважды в неделю ухаживает за здешними 
пациентами жительница Юго-Восточного 
округа столицы, педагог дополнительного об-
разования московской школы № 1164 Анна Чи-
гарева. В 2023 году она окончила ускоренные 
десятидневные курсы младших медицинских 
сестер. Объясняет эту «общественную нагруз-
ку» простым желанием помогать тем, кому сей-
час тяжелее всего.
— С осени 1941 года и моя бабушка Валентина 
Петровна Анисимова, будучи 18-летней девуш-
кой, ухаживала за ранеными в военном госпи-
тале, только не знаю в каком, — вспоминает 
Анна. — Я после визитов сюда чувствую какое-
то нравственное очищение. 
Своих подопечных Анна называет не иначе как 
сыночками. Переживает за каждого, если стра-
дают от болезней. Радуется, когда бойцы идут 
на поправку. 
— Там уже заждались тебя, — встречает с улыб-
кой Анну медбрат, ее коллега Дмитрий Елпи-
дин, на пороге палаты «Москва».
Наш совместный утренний обход начинается 
с необходимых санитарных процедур. Нужно 
помыть судна и утки, перестелить кровати, за-
менить требующие утилизации одноразовые 
пеленки. Ограниченным в мобильности боль-
ным Аня предлагает помочь умыться, почи-
стить зубы. 
— Ну, что же ты, Марк, плохо позавтракал? По-
смотри, какой худющий, — совершенно по-
матерински, заботливо, распекает 21-летнего 
солдата младшая медицинская сестра. 
Марк почти не шевелится, каждое неловкое 
движение может принести ему боль, страшно. 
— Какая-то инфекция от раны на пятке всю но-
гу поразила, — жалуется мне парнишка.
Я нахожу на прикроватном столике-тележке 
детский крем. У юного бойца слишком шелу-
шится кожа лица, осторожно смазываю лицо 
и шепчу, мол, поправишься скоро, обязательно. 
В это время Анна ловко и бережно поднимает 
больную ногу страдальца, потихоньку вытаски-
вает постельное белье. И я уже успеваю собрать 
и вынести использованные пеленки. 
— Команда поступила отвезти этого симпатич-
ного молодого человека на рентген, — объявля-
ет зашедшая в палату медсестра отделения. 
Что ж, мы со спокойной совестью перемещаем-
ся к соседям. К счастью, в палате под названием 
«Пермь» все активно идут на поправку. Нужно 
набрать в бутылки отфильтрованной воды и по-
ставить их на прикроватные тумбочки, где-то 
требуется прибраться вокруг кроватей. А вооб-
ще, как признается медбрат Дмитрий, свобод-
ные минуты выпадают редко. 
— Я прихожу каждый день, научился стричь, 
практически модельные стрижки с помощью 
машинки освоил, — шутит он. — Ну, а покор-
мить, умыть, переодеть ребят — это даже при-
ятные хлопоты. 
И вот уже потребовалась его помощь — у бойца 
Андрея, который собирается на выписку, не на-
лазят ботинки на отекшие ноги. Дмитрий с по-
мощью ложки для обуви ловко справляется. 
А волонтер Людмила Смирнова вспоминает, 
как еще несколько месяцев назад этот мужчина 
тяжело приходил в себя после ранения. 
— Один раз застала его с высокой температу-
рой, 39 градусов. И ведь молчал, терпел, неу-
добно ему, видите ли, было из-за «всякой ерун-
ды» нас отвлекать! — негодует «сестричка».
Ей-то давно известно, как с такими терпеливы-
ми нужно себя вести, настойчиво брать иници-
ативу в свои руки, все делать для того, чтобы 
«сыночки» выздоравливали. 

Всегда в строю

Как ни далеко от горячих военных событий ока-
зались бойцы, а отвлечься, забыться не получа-
ется. Вот и телевизор, «проклятый», постоянно 
бубнит о наступательных боях, об освобожде-
нии очередных населенных пунктов. 45-летний 
томич Евгений, пострадавший от взрыва грана-
ты при взятии села Бердычи в ДНР, не отводит 
взгляд от экрана. 
— Ни о чем не жалею. Если бы вернуть все на-
зад, опять подписал бы контракт. Надо же с эти-
ми фашистами разобраться. И мои деды воева-
ли, один на Украинском фронте как раз, — рас-
сказывает Евгений. По бойцу заметно, он силь-

но беспокоится, что ранение отвлекло его от 
ратного дела. 
А с соседней кровати поддакивает другой жи-
тель Подмосковья, 31-летний Денис носит офи-
церские погоны. Уже залечивает свое второе 
ранение. На четвертом боевом задании, свя-
занном с проведением разведки вблизи распо-
ложения врага, наступил на «лепесток» (проти-
вопехотную мину нажимного действия ). Ногу 
спасти не получилось.
— Первые мысли были — нужно выжить. Ре-
бенку я нужен, семье. Мне несказанно повезло, 
что дроны не слетелись, место вокруг на кило-
метров 30 открытое было, — делится воспоми-
наниями Денис. 
Боевой командир ждет протезирования и наде-
ется вернуться на передовую, туда, где товари-
щи. Такие желания возникают здесь у многих. 
— Отдыхайте и выздоравливайте, — желаю 
своим собеседникам и отправляюсь помогать 

волонтеру Томиле Гришко, для операционного 
блока нужно складывать марлевые салфетки. 
Томила Ивановна — пенсионерка, много лет 
отработала фельдшером в различных больни-
цах. Она родом из Киева, 10 лет назад ей при-
шлось оставить родной город. 

В декабре 317 лет назад в первом российском военном госпитале, основанном по указу императора Петра I в Лефортове, появились самые первые пациенты 
с наиболее тяжелыми ранениями, требующие особенного ухода. На помощь профессиональным врачам поспешили добровольные помощники и помощницы. 

Сегодня в Главном военном клиническом госпитале имени Н. Н. Бурденко по-прежнему востребованы все виды волонтерской помощи.

Спецкор «ВМ» присоединилась к сестрам милосердия, чтобы помочь солдатам

Лишних рук не бывает

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Обеспечиваем солдат 
всем необходимым
ВЛАДИМИР ТРИПОЛЬСКИЙ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ ВОЕННОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
РАБОТЫ ГОСПИТАЛЯ ИМЕНИ Н.Н.БУРДЕНКО

Ни с чем не сравнится внимание, тепло, 
которым волонтеры окружают бойцов.
У нас сегодня помощи хватает. Отдельно 
выделю налоговую службу Москвы, ее ру-
ководителя Марину Третьякову и предсе-
дателя профсоюзного комитета организа-
ции Наталью Бондаренко. Систему помо-
щи выстроили очень четко. Мы благодар-
ны православным организациям 
«Петропавловская дружина» и «Сестры 
Милосердия». Мы дружим с отделением 
партии «Единая Россия» по ЮВАО Мо-
сквы, с представителями волонтерских 
организаций из Бурятии, Тывы, Татарста-
на, Башкортостана, с Сахалина и Камчат-
ки. Нас постоянно поддерживают фонд 
«Своих не бросаем» и представители Мо-
сковской мечети. Все стараются обеспе-
чить бойцов необходимым. Регулярно на-
ших воинов балуют и вкусностями. А какие 
концерты с участием профессиональных 
артистов у нас проходят!

РЕПЛИКА

На Госпитальной улице в Лефортове во вто-
рой половине XIX века возник благотвори-
тельный центр — богадельни, больницы, 
«вдовьи дома», где жили инвалиды и вдо-
вы воинов. Земли выделяло дворцовое ве-
домство, владевшее Лефортовским пар-
ком. В 1872 году здесь появилась община 
сестер милосердия «Утоли моя печали». 
А первые общины сестер милосердия в Рос-
сии зародились еще в первой половине XIX 
века. Женщины-волонтеры (сестры мило-
сердия) вышли из монахинь московской 
Свято-Никольской обители. Они добро-
вольно отправились на Русско-турецкую 
войну 1877–1878 годов помогать раненым 
солдатам. В начале ХХ столетия руковод-
ство благотворительными учреждениями 
в России возглавила великая княгиня Ели-
завета Федоровна. Марфо-Марьинская 
обитель, открытая в 1909 году, к 1911 году 
стала центром милосердия в Москве. 

СПРАВКА

Вспоминать 
о пережитых 
боях — как раны 
старые беспокоить. 
Нужно больше думать
и говорить о мире 

21 ноября. Волонтеры Анна Чигарева (слева) и Ирина Кириченко в Главном военном клиническом госпитале имени Н. Н. Бурденко. ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО



Служба новостей представляет Вечерняя Москва 19 декабря 2024 года № 241 (29908) vm.ru6

Досье

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В большом зале собираются 
первые зрители, которые жда-
ли открытия аж с лета. Адми-
нистрацию театра не смущает 
тот факт, что рядом уже есть 
знаменитый Московский 
цирк Никулина на Цветном 
бульваре. В новом учрежде-
нии рассчитывают именно на 
взрослую аудиторию, так как 
в своем репертуаре артисты 
планируют рассуждать на се-
рьезные темы и показывать 

жизненные ситуации, с кото-
рыми хотя бы раз сталкива-
лись люди. При этом предсто-
ящие шоу будут основаны не 
только на юморе, но и сопро-
вождаться акробатическими 
трюками.
— Клоунада всегда обраща-
лась к теме исцеляющего до-
бра, которое возвращает нас 
в детство, когда чувство сча-
стья и любви было настоя-
щим, — отметил креатив-
ный продюсер театра Андрей 
Фомин.
Сюжет премьерного спекта-
кля достаточно прост. Персо-
нажи живут в элитном жилищ-
ном комплексе «Счастье», но 
они несчастны и пытаются по-
нять, в чем причина.
— Путешествие 12 современ-
ных персонажей в поисках 
счастья и есть тот самый путь 
в детство, когда любовь и сча-
стье окружали нас. Это шоу 
про внутреннего ребенка, ко-
торый затерялся в большом 
городе, — дополнил Фомин.
Над спектаклем работала 
большая команда профессио-
налов: обладатели престиж-
ных театральных премий, 
признанные эксперты инду-
стрии развлечений, мастера 
юмора.
— Этот театр позиционирует-
ся как аттракцион и новая 
точка притяжения на карте 
Москвы. Спектакль «12 клоу-
нов в поисках счастья» — это 
история о москвичах, о том, 
как мы с вами живем в этом 
городе. В премьере задейство-
ваны профессиональные ар-
тисты. Некоторые из них из-
начально были драматиче-
скими актерами, но потом 
ушли в клоунаду. У зрителей 
нашего театра есть возмож-
ность прийти и посмотреть на 
клоунаду в большом масшта-
бе. Их могут поразить декора-
ции и трюковые номера, — от-
метила креативный продюсер 
спектакля Елизавета Гамбург.

Постановка будет идти вплоть 
до марта 2025 года. А в апреле 
здесь выйдет еще одна пре-
мьера — «Путь дурака» от ре-
жиссера Юрия Квятковского.
— Это будет уже немного дру-
гой жанр — цирковое кабаре. 
Главным героем тоже будет 
клоун, но это будет скорее ми-
стика, ведь все дей-
ство развернется 
вокруг карт Та-
ро, — дополнила 
Елизавета.
Она также расска-
зала, что давно хо-
тела создать для 
столичных клоу-
нов единый центр.
— Сейчас мы действительно 
говорим о том, что у клоунов 
появился свой дом, потому что, 
несмотря на обилие театров 
в Москве, еще не было отдель-
ного здания для этих артистов. 

Кроме того, мы очень горды 
тем, что создали большое кло-
унское шоу для взрослых. Тако-
го не было 30 лет. Последнее — 
«сНежное шоу» Славы Полуни-
на, — рассказала Гамбург.
Креативный продюсер спекта-
клей «12 клоунов в поисках 
счастья» и «Путь дурака» также 

рассказала «ВМ» 
о премьерах.
— Сначала мы со-
ставили список ти-
пичных для города 
типажей и, еще до 
написания сцена-
рия, отобрали ар-
тистов. Затем пе-

решли к сюжету и репризам. 
После первых показов зрите-
лям эти зарисовки уточнялись 
и «усмешнялись». Затем — об-
щая «сборка», когда фрагмен-
ты складываются в единое по-
лотно, — отметила Елизавета.

Как отмечают создатели теа-
тра, возможно, в скором вре-
мени в репертуаре появятся 
и детские спектакли, однако 
сейчас постановки рассчита-
ны на возрастную аудиторию.
— Некоторые взрослые до сих 
пор считают, что клоуны — это 
детские аниматоры, хотя этот 
жанр невероятно сложен для 
артиста. Сейчас люди, кото-
рым меньше 30 лет, не знают 
о существовании такой теле-
программы, как «Маски-шоу», 
которая тоже шла в формате 
скетчей (юмористических за-
рисовок. — «ВМ»). Мы должны 
дать понять людям, что клоу-
ны — это искусство не только 
для детей. Жанр клоунады из-
начально был в России, в отли-
чие от того же стендапа, — до-
полнила Гамбург.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Клоуны обрели свой дом

10 декабря. Актеры Константин Копейкин в роли Масика и Надежда Паршина в роли Коти 
на премьере спектакля «12 клоунов в поисках счастья» режиссера Кирилла Вытоптова 
в «Театре на Цветном»

В столице 
премьерным показом 
спектакля «12 клоунов 
в поисках счастья» 
открылся «Театр 
на Цветном». 
Основной зал 
рассчитан на 540 мест. 
Корреспондент «ВМ» 
выяснила 
подробности.

Октябрь 2024 года. Столичный десятиклассник Дмитрий Воронов на Первой международной 
олимпиаде по экологии, прошедшей в Сочи 

Десятиклассник стал призером 
экологической олимпиады 

Об олимпиаде Дима узнал не-
задолго до ее начала от трене-
ров сборной по экологии Мо-
сквы. 
— Отбор проходил в три тура: 
два командных и индивиду-
альный. Самым интересным 
был практический тур, где мы 
решали кейсовые задания. 
Например, надо 
было предложить 
пути адаптации 
к изменению кли-
мата в Кавказском 
биосферном запо-
веднике, — расска-
зывает Дима. — 
Крупный российский метал-
лургический и горнодобыва-
ющий комбинат дал задание 
найти три способа восстанов-
ления карьера, продумать 
также финансовый вопрос 
и другие стороны проекта. 
А нефтегазохимическая ком-
пания предлагала придумать 
решение проблемы миграции 
птиц при застройке городов 

рядом с водно-болотистыми 
угодьями. 
Дима участвовал и во Всерос-
сийской олимпиаде по эколо-
гии. Там практическим зада-
нием была разработка соб-
ственного проекта, направ-
ленного на сохранение 
экологии. Воронов предло-
жил создать систему, при ко-
торой вода в многоквартир-
ных домах подавалась бы по 
трубам циклично, по кругу, на 
основе принципа работы ги-
дроэлектростанций.
— Среди моих близких много 
экологов и биологов. Мой 
отец — кандидат наук, а когда 
я учился в четвертом классе, 
мой старший брат стал призе-
ром Всероссийской олимпиа-

ды школьников по 
экологии, — вспо-
минает Дима. 
Но заниматься со-
хранением приро-
ды Диме хочется 
и самому. Несколь-
ко лет назад он за-

метил, например, что тратит 
много бумаги, занимаясь и ре-
шая задачи. Тогда он начал 
сдавать макулатуру на перера-
ботку. Новым этапом разви-
тия интереса к экологии стала 
школа № 444, в которой про-
водятся экологические меро-
приятия — те же благотвори-
тельные ярмарки, в которых 
Дима не раз принимал уча-

стие. Там ученики продают по-
делки и другие вещи, а выруч-
ка идет в фонды помощи. 
— Я в будущем планирую раз-
виваться в ИT-сфере, но не бу-
ду уходить от экологии: хочу 
заниматься решением эколо-
гических проблем как нерав-
нодушный человек, предлагая 
идеи проектов, которые могут 
помочь сохранить эколо-
гию, — улыбается Дмитрий. 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, ЮНКОР
edit@vm.ru 

Дмитрий Воронов, 
десятиклассник 
из школы № 444, 
взял бронзу на Первой 
международной 
олимпиаде 
по экологии, 
прошедшей в Сочи.

В экстренные службы Москвы 
поступил звонок от горожани-
на. Он сообщил, что знако-
мый оставил в его квартире 
обезьяну, и попросил забрать 
ее. Специалисты передали ин-
формацию об этом в полицию 
и столичный Департамент 
природопользования.
Сотрудники этих ведомств 
прибыли на место и забрали 
животное. Было установлено, 
что зверек относится к одному 
из наиболее известных видов 
приматов — макак-резус. — 
Необходимых документов на 
обезьяну у заявителя не обна-
ружили. Зверя передали 
в Центр реабилитации диких 
животных Департамента при-
родопользования, — отметила 
начальник управления госу-
дарственного эко-
логического кон-
троля Департамен-
та природопользо-
вания и охраны 
окружающей сре-
ды города Москвы 
Юлия Скивская.
Сейчас мартышке ничего не 
угрожает: внешне никаких 
повреждений у нее нет. Спе-
циалисты центра обследуют 
обезьянку.
— Пока мартышка сидит на 
карантине, куда отправляют 
всех зверей, прибывших 
в Центр реабилитации диких 
животных. Это делается на 
тот случай, если поступивший 
«пациент» чем-то болен. Что-
бы он не заразил других жи-
вотных, — рассказывает на-
чальник управления охраны 
и мониторинга объектов жи-

вотного мира Департамента 
природопользования Сергей 
Бурмистров.
По его словам, сообщивший 
об обезьяне москвич посту-
пил правильно.
— Он оказался не готов к появ-
лению в его доме экзотическо-
го животного и сообщил о нем, 
чтобы никак не навредить 
мартышке, — отметил Сергей 

Бурмистров. — 
Именно поэтому не 
стоит дарить дру-
зьям и знакомым 
животных, если вы 
не уверены, что 
они хотят их заве-
сти. В противном 

случае люди могут быть про-
сто не готовы к ним.
Любой зверь — это живое су-
щество, а не вещь. Поэтому 
перед тем, как подарить това-
рищу питомца, надо уточнить 
много нюансов. Это касается 
и распространенных живот-
ных вроде кошек и собак, 
и тем более экзотических: 
змей, обезьянок и рептилий.
— Каждый необычный зверь 
требует больших денежных 
вложений. Им нужны специ-
альные клетки и террариумы, 
дополнительное освещение 

и правильное воспитание, — 
напоминает Сергей Бурми-
стров. — Все это зачастую сто-
ит в разы дороже, чем само 
животное. Плюс для экзотиче-
ского зверя сложнее найти ве-
теринарное обслуживание 
и подобрать правильное пита-
ние. Так что мы категориче-
ские не рекомендуем делать 
такие спонтанные подарки 
своим знакомым. Это как ми-
нимум может поставить их 
в очень неловкое положение.
Если же в вашей квартире 
случайно оказалось экзотиче-
ское животное, например 
уползшая от соседа змея, 
в первую очередь нужно его 
изолировать. Не следует пы-
таться поймать его самостоя-
тельно.
— Кроме того, не стоит исклю-
чать вероятность того, что 
зверь может быть опасным, — 
поделился планом действий 
Сергей. — Потом нужно по-
звонить, например, в единую 
справочную службу мэрии 
Москвы, объяснить ее сотруд-
никам ситуацию и ждать при-
езда специалистов, которые 
вам помогут.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Во всесильный КГБ его позва-
ли со второго курса факульте-
та журналистики МГУ. В «кон-
торе» (сленговое название 
КГБ) всегда ценилось особое 
умение добывать информа-
цию. Начинал младшим лей-

тенантом в наружном наблю-
дении, продолжил в Пятой 
службе Управления КГБ по 
Москве.
— КГБ был не карательным, 
а аналитическим органом. 
Еще Юрий Андропов (предсе-
датель КГБ СССР с  1967 по 
1982 год.  — «ВМ») говорил, 
что «человека посадить 
в тюрьму легко, а сохранить 
для общества сложно», — объ-
ясняет Михайлов. 
В 1989 году его назначили ру-
ководителем первой в СССР 
пресс-службы КГБ. В те неспо-
койные времена важно было 
противостоять и информаци-
онной войне. И не проходило 
недели, чтобы не взрывалось, 
чтобы не угоняли самолеты, 
не захватывали заложников.
— Помните нападение чечен-
ских боевиков на дагестан-
ские Кизляр и Первомайское? 
Тогда я впервые создал поле-

вой пресс-центр. Работа со 
СМИ позволила снизить на-
пряжение, — объясняет экс-
руководитель ЦОС ФСБ. 
В пору провозглашенной пе-
рестройки и гласности непро-
сто выстраивалась работа 
с журналистами. 
— В 1995 году пре-
ступник захватил 
автобус с корей-
скими туристами 
прямо посередине 
М о с к в о р е ц к о г о 
моста. Журнали-
сты наблюдали от 
храма Христа Спасителя, и им 
был виден не только автобус, 
но и подготовка к захвату 
группы спецназа «Альфа» у со-
бора Василия Блаженного. 
Много лишнего вышло 
в эфир, — говорит Михайлов. 
К сожалению, такая «демо-
кратия» иногда приводила 
к трагичным последствиям.

— Когда погиб во время раз-
минирования СВУ наш взры-
вотехник Михаил Чеканов, 
возле магазина автозапча-
стей у станции метро «Авиа-
моторная», один журналист 
подробно описал расследова-

ние этого престу-
пления, злодея 
практически пред-
упредил. И во вре-
мя его задержания 
погиб оператив-
ный сотрудник. 
Преступник по-
стоянно ожидал 

преследования и первым от-
крыл в темном подъезде свое-
го дома стрельбу, — с сожале-
нием признает ветеран спец-
службы. 
В другой операции по осво-
бождению заложников, как 
вспоминает Михайлов, пре-
ступник дошел до того, что по-
требовал себе телевизор в за-

хваченный автобус. Журна-
листские репортажи помога-
ли ему выбирать тактику 
поведения. Все-таки хорошо, 
что «мода» на гласность про-
шла. Сегодня профессиональ-
ный чекист (бывших, как из-
вестно, не бывает) продолжа-
ет бороться на идеологиче-
ском фронте, просвещая 
подрастающее поколение. 
— Нужно воспитывать граж-
дан своей страны. Сегодня 
создались самые благоприят-
ные для этого условия, есть 
возможность четко позицио-
нировать общество в сторону 
коллективных интересов. Вот 
этим мы и занимаемся, — 
признался сегодняшний руко-
водитель Центрального ис-
полкома общественной орга-
низации «Офицеры России» 
Александр Михайлов. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Незнакомых животных лучше
отдать в надежные руки

Опыт ветерана спецслужб подсказывает, как строить 
идеологическую работу сегодня 

Сотрудники 
столичного 
Департамента 
природопользования 
и полиция спасли 
макаку, которая 
случайно оказалась 
в квартире у москвича. 
Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности.

20 декабря органы 
госбезопасности 
отмечают свой 
профессиональный 
праздник. Генерал-
майор ФСБ в отставке 
Александр Михайлов 
30 лет носил погоны, 
из них 25 — 
в контрразведке. 
Он поделился с «ВМ» 
воспоминаниями 
о своей службе.

Январь 1996 года. Начальник Центра общественных связей ФСБ России в дагестанском селе Первомайское Александр Михайлов 
(в центре) после завершения контртеррористической операции вместе с бойцами спецподразделения «Альфа»

17 декабря. Главный инспектор ОЭК ЦАО Департамента 
природопользования Кирилл Живицкий держит мартышку, 
найденную в столичной квартире

Театр открылся по сосед-
ству с цирком, в бывшем 
киноконцертном зале 
«Мир», который в очеред-
ной раз реконструирова-
ли. Авторы, создатели 
проекта и артисты пред-
ставляют легкие и комич-
ные зарисовки о жизни 
в современном мегаполи-
се. В героях этих историй 
очень просто узнать себя 
или кого-то из своих зна-
комых: шопоголика, под-
каблучника, карьеристку, 
влюбленного в себя фит-
нес-тренера, уставшую 
от жизни светскую льви-
цу. Авторы также считают, 
что театр станет миром 
современной клоунады.

СПРАВКА

Российские школьники 
в целом сильны в вопро-
сах экологии, это отме-
чают все. Вот и на Меж-
дународной экологиче-
ской олимпиаде россий-
ская сборная взяла 
золото! Участвовали 
в олимпиаде семь стран.  
Второе место заняла 
сборная Республики Бе-
ларусь, бронзу получила 
команда Сейшельских 
островов.
Олимпиада по экологии 
в очном формате прово-
дилась впервые. Орга-
низаторы говорят, что 
отныне она станет еже-
годной. 

ИНТЕРЕСНО

По Станислав-
скому

Зверье мое

Образование: Москов-
ский электромеханиче-
ский техникум им. Мос-
горисполкома, факуль-
тет журналистики МГУ 
им. М. В. Ломоносова. 
1969–1971 гг. — служба 
в армии.
1971–1974 гг. — старший 
техник Московского ра-
диозавода. 
1974–1998 гг. — служба 
в органах государствен-
ной безопасности на опе-
ративных должностях, 
занимал руководящие 
должности в Пятом 
управлении КГБ СССР 
(политическая контрраз-
ведка), в пресс-центре, 
в информационно-ана-
литическом управлении 
Департамента анализа, 
прогноза и стратегиче-
ского планирования. 
С 1998 по 2008 г. занимал 
руководящие должности 
в управлениях информа-
ции МВД, аппарата пра-
вительства, ФСКН РФ.

Есть такая
работа
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Николаевича, он проживает еще и свою био-
графию тоже, как творец. Вообще, я очень вы-
сокого мнения о его игре после этого спектак-
ля. Просто блестяще! 
Вы и сами ставили свою пьесу «Мираж, или До-
рога русского Пьеро» в 1989 году... 
Да, но это было так давно, когда я пыталась сде-
лать какой-то спектакль к 100-летнему юбилею 
отца, очень давно. 
А недавно вышел сериал «Вертинский», и он 
тоже по вашей идее был создан. Как вы почув-
ствовали, что пришло время для большой работы, 
посвященной жизни, личности вашего отца? 
Понимаете, как «рукописи не горят», есть такое 
выражение, точно так же и искусство больших 
творцов не уходит в прошлое целиком и полно-
стью. Оно словно периодически рождается 

вновь. Возможно, это произошло в связи с та-
ким временем... Хотя я не то чтобы почувство-
вала, что пришла пора. Просто уже давно хоте-
ла, чтобы был снят фильм об Александре Вер-
тинском. Спасибо Первому каналу и Констан-
тину Эрнсту, что они взяли этот проект. Потому 
что для него, по сути, был готовый материал — 
в книге Вертинского «Дорогой длинною», соб-
ственно говоря, и не один сценарий можно най-
ти, а целых три. Также сохранены все записи 
Александра Николаевича, они отреставрирова-
ны мною. И пока мы с моей сестрой Марианной 
живы, есть у кого спросить, как обстояли дела 
у Александра Вертинского в Советском Союзе. 
Да и сейчас я занимаюсь только тем, что публи-
кую наследие отца, — это основная моя задача. 
Почему это для вас так важно? 
Почему? Да потому, что я обожала моего отца. 
Потому что он гений. Потому что он русский 
человек. Потому что он любил Россию. Потому 
что он так нас воспитал, в любви к Родине. По-
тому что я хочу, чтобы и следующие поколения 
понимали его искусство. Чтобы люди помнили 
его личность. Знали, что в нашей стране исто-
рия — это не только Иосиф Сталин и Лаврентий 
Берия, как можно подумать, когда смотришь 
телевизор. Были у нас и Александр Блок, Кон-
стантин Бальмонт, Сергей Рахманинов, Анна 
Ахматова, Иван Бунин, Владимир Набоков, 
Александр Вертинский, Федор Шаляпин... Это 
Серебряный век, собственно говоря, в культуре 
России. Поэтому, чем больше будет о таких лю-
дях художественных произведений, фильмов, 
спектаклей и книг, тем духовнее будет русская 
нация. Она должна сохранять свою историче-
скую память. 
Вы и сами легенда. Ваша жизнь прошла рядом 
с такими личностями, как Олег Ефремов, Анато-
лий Эфрос, Григорий Козинцев, их можно пере-
числять долго. Как по-вашему, что делает лич-
ность человека легендарной? И в современной 
реальности есть ли люди, у которых есть шанс 
стать легендами, или время изменилось?

Дело в том, что легенда не существует отдельно 
от своего объекта. Я знаю, что многие люди ис-
кусства пытаются создать о себе легенду. Они 
рассказывает что-то этакое, дают множество 
интервью, следуют определенному фасону жиз-
ни... Но на самом деле у истории свой кален-
дарь, и вписывает она туда лишь того, кого сама 
считает великим, а вовсе не того, кто при жиз-
ни поставил себе памятник из чего бы то ни бы-
ло — из бронзы или мрамора. Человек не может 
увековечить себя артефактами, понимаете? Он 
должен действительно что-то значить в искус-
стве, чтобы стать легендой. И слава Богу, что вы 
перечислили именно таких режиссеров. Прав-
да, вы сказали, что их можно называть долго, но 
на самом деле их совсем немного. Вот почти 
всех-то их вы и упомянули. Мне действительно 
посчастливилось, что я смогла у них сняться, 
сыграть в спектаклях и так далее. Их легендар-
ность в таланте, конечно же. 
Искусственно такого не создашь, хотя многие 
пытались. Ведь это не зависит от того, сколько 
у тебя в шкафу обуви. Или от того, как ярко ты 
демонстрируешь свою жизнь, выставляешь 
свой гардеробчик и то, что купил. Ведь запоми-
нают тебя не по количеству и разнообразию 
одежды в шкафах и вещей в доме, а по тому, что 
ты делаешь на сцене. Если ты певец, важно, как 
ты поешь. О чем поешь. И так далее... Не надо 
раздувать свое эго до размеров слона, потому 
что искусственно раздутое все равно сдуется. 
Кстати, вы говорили о возвращении в Россию ва-
шего отца. Если я правильно поняла, и у вас самой 
в жизни был период в 12 лет, когда вы препода-
вали актерское мастерство в Оксфорде, в Евро-
пейской киношколе в Швейцарии, в Парижской 
школе и ставили там спектакль по Чехову...
Нет, 12 лет я служила в театре «Современник», 
а преподавала за рубежом всего около трех лет. 
Тогда были 90-е годы. Я ушла из театра. И меня 
пригласили на преподавание за рубеж. Это был 
очень интересный образовательный опыт. Все-
таки мы вынырнули из-под «железного занаве-

са», появилась свобода, и пренебречь таким 
опытом было просто невозможно. К тому же 
я получила возможность увидеть огромное ко-
личество спектаклей в Париже, в Лондоне — те, 
которые, может быть, никогда не привезли бы 
в Советский Союз, да их и не привозили в Рос-
сию. А наблюдать, как развивается мировой 
театр, куда он движется, — это очень важно. 
Что же касается опыта преподавания, то это 
очень специфическая работа. Мне кажется, не 
всякий актер может стать педагогом, и не каж-
дый педагог может быть актером. Для этого на-
до уметь и хотеть отдавать всю себя в надежде, 
что, может быть, из 25 человек, которым ты пре-
подаешь, хотя бы один станет артистом. Тут та-
кая суровая математика. И если хотя бы один из 
них сумел реализоваться в профессии, то можно 
считать, что ты уже не зря занимался преподава-
нием.
Но всему приходит свой конец — у меня стала 
расширяться семья, и я захотела вернуться 
к ним, приехать домой. Попробовав профессию 
педагога, к завершению этого периода, я уже 
понимала, что мне достаточно того, что было. 
Слава Богу, что это дано мне судьбой как твор-
ческий опыт. 
Вы одна из учредителей «Благотворительного 
фонда актеров». Сейчас вы как-то участвуете 
в жизни этой организации? И может быть, 
у вас есть совет: как понять, что человеку нужна 
помощь, если он о ней не просит напрямую, как 
ее предложить?
Нет, я уже давно передала этот фонд другим лю-
дям. Что касается помощи, понимаете, наш те-
атральный и киномир очень узок, так что в це-
лом всем известно, кто как живет, ни для кого 
это не секрет. И если ты можешь, то помоги — 
тут только такая формула, другой нет. Господь 
заповедал: если можешь — подай, не мо-
жешь — не подавай. Причем важно, что мо-
жешь не потому, что у тебя есть деньги или то, 
что подать, а просто, если ты готов свою душу 
туда направить, тогда и занимайся этим, а если 
нет — пусть этим занимаются другие. Всегда, 
во всяком случае в России, найдется человек, 
который поможет другому. 
Так сложилось, что у меня среди подопечных 
были не только актеры, но и работники сцены, 
костюмеры, гримеры — те люди, которые стоя-
ли за кулисами и помогали мне создавать обра-
зы на сцене. Эти профессионалы никогда не 
бывают известными, но они тоже люди, кото-
рые живут, переносят свои проблемы, сложно-
сти и так далее. У меня вообще в фонде не было 
каких-то больших знаменитостей — были про-
стые работники театра. 
Говоря о вашей семье, у вас есть сын, четверо 
внуков, правнуки... Чему бы вам хотелось их нау-
чить, что передать, донести прежде всего? 
Уму, конечно. Но, боюсь, что все это бесполез-
но. Как мы не слушали наших бабушек, так 
и они, наверное, не слушают меня. У них своя 
жизнь, свой опыт, и они хотят набивать свои 
шишки. И пусть делают это. Иначе как же они 
поймут, что такое шишки? 
Поэтому, да, пытаться наставлять можно, но со-
всем не факт, что эти зерна попадут на нужную 
почву и взойдут так быстро, как тебе хотелось 
бы. Хотя засеивать надо.
Хочется спросить про время, как оно изменилось, 
как вы его сейчас ощущаете и чему предпочитае-
те уделять? 
Конечно, сейчас я предпочитаю уделять время 
семье. Считаю, что все, что я могла сделать на 
сцене и в кино, я сделала. 
Я совершенно не отношусь к числу тех актеров 
и актрис, которые мечтают умереть на сцене. 
Вовсе не к этому стремлюсь. Но хочу, чтобы моя 
старость и жизнь были гармоничны. А гармо-
ния для меня — это любовь моих близких, это 
книги, это природа, это Россия... Знаете, в опре-
деленном возрасте уже пора подумать о веч-
ном. Все, что я могла сделать для своего време-
ни, я уже сделала.
О чем вам сейчас мечтается?
Это несколько наивный вопрос с вашей сторо-
ны — все-таки я считаю, что мечтать нужно 
о чем-то досягаемом, а то, что недосягаемо, та-
ковым и должно оставаться. Все из того, что до-
стижимо, у меня уже есть. Так что я просто жи-
ву. Сейчас для меня самое важное — это память 
о моем отце. Этим я и занимаюсь.

С
ейчас публичные появ-
ления Анастасии Алек-
сандровны редки, чаще 
всего связаны с событи-
ями, касающимися ее 
отца — артиста, компо-
зитора, поэта и певца 
Александра Вертинско-
го. Говорят, она живет 

в своем доме в Подмосковье. Не любит суету 
и шумиху вокруг собственной персоны еще со 
времен громкой славы и популярности, обру-
шившейся на нее после выхода дебютной кар-
тины «Алые паруса». Тогда актрисе было 17 лет. 
Обучение в театральном, мировая извест-
ность, череда встреч с яркими, исключитель-
ными людьми были еще впереди. Анастасия 
Александровна согласилась ответить на наши 
вопросы и поделиться тем, как воспринимает 
мир сейчас.
Анастасия Александровна, я читала, что вы 
не любите многолюдные собрания. Как планиру-
ете отмечать свой юбилей?
Да, это верно. Я уезжаю в Санкт-Петербург для 
того, чтобы отметить этот праздник со своей 
семьей, с самыми близкими. 
Московский кинотеатр «Иллюзион» в преддве-
рии вашего юбилея проводит ретроспективу 
фильмов с вашим участием, куда включили кар-
тины «Тень», «Алые паруса», «Гамлет» и «Не го-
рюй!» Если бы вы составляли список сами, доба-
вили бы в него что-то еще или оставили бы таким 
же, как есть?
Пожалуй, я бы добавила «Безымянную звез-
ду» — это тоже серьезная картина, со значимой 
для меня ролью. 
Говоря о кинематографе, — вы пришли в него 
еще будучи школьницей и ушли раньше, чем мог-
ли бы. Что он вам подарил? Можете назвать что-
то самое волшебное за всю вашу киноисторию, 
карьеру? 
Думаю, самое прекрасное — это то, что я смогла 
себя реализовать. Хотя изначально у меня и не 
было упорного желания стать актрисой. Все это 
произошло по воле случая, который вывел меня 
на такую жизненную дорогу. А когда на твой 
путь тебя выводит случайность, обязательно 
нужно прислушиваться к тому, что с тобой про-
исходит: как ты в этом подарке судьбы себя 
ощущаешь. Я благодарна судьбе и Богу за то, 
что не прожила свою жизнь зря. Ведь я получа-
ла удовольствие от своей профессии.

В этом году отмечали 135-летие со дня рождения 
вашего отца Александра Вертинского. Вы посмо-
трели музыкальный спектакль Александра До-
могарова «Вертинский», который поставила 
Нина Чусова. Насколько им удалось передать об-
раз вашего отца на сцене? Какие у вас впечатле-
ния от этого спектакля в целом? 
Знаете, впечатления у меня совершенно пре-
красные. Александр блестяще играет. Это край-
не необычная и оригинальная постановка 
очень талантливой Нины Чусовой, с которой 
я работала и сама над спектаклем «Имаго». 
Очень люблю ее как режиссера. Они с Сашей 
нашли какую-то особенную интонацию пере-
дачи биографии Александра Вертинского. 
Ведь его биография рассказана в книге «Доро-
гой длинною», которую он сам написал, где 
описывал всю свою жизнь, начиная буквально 
с самого детства. Она очень разнообразная. 
Вертинский еще в дореволюционной России 
пережил первую волну славы. Потом Александр 
Николаевич эмигрировал и провел 25 лет за ру-
бежом, и там, как у эстрадного певца, у него бы-
ла вторая волна славы. А 1943 году он вернулся 
в Советский Союз, хотя просился обратно 
с 1922 года, когда понял, что зря эмигрировал. 
На Родине получил признание, свою третью 
волну славы. Дорога его была очень тернистой 
и в личном плане, и как артиста... 
Если вернуться к постановке Нины Чусовой — 
сейчас, когда некоторые люди эстрады и искус-
ства эмигрируют, это особенно поучительный 
спектакль. Да, мой отец Александр Вертинский 
был эмигрантом. Но если у Петрарки его музой 
была Лаура, если музой Блока была Прекрасная 
Незнакомка, то у Вертинского, несмотря на 
большое количество женских персонажей в его 
песнях, была одна муза — это Россия. И все его 
песни посвящались, в общем-то, России. Имен-
но эта ностальгия и являлась его вдохновени-
ем. Он тосковал по Родине, он любил ее, он 
страдал без нее. И никогда не сказал ни единого 
дурного слова про свою Родину. Это очень по-
казательно для тех людей, которые сейчас весь-
ма негативно высказываются в адрес России.
Спектакль очень русский, патриотический, 
проникновенный. Мне кажется, это просто луч-
шая роль у Саши Домогарова. Он замечательно 
поет, точно проживает эту жизнь и во многом, 
очевидно, находит какое-то сходство своих 
чувств с теми чувствами, которые испытал 
Александр Николаевич в жизни, все это точно 
слито воедино. Домогаров не просто какой-то 
артист, который исполняет роль Александра 

Сегодня народной артистке РСФСР Анастасии Вертинской исполняется 80 лет. Актриса любима миллионами за созданные ею образы — Ассоль из фильма «Алые 
паруса» (1961), Офелии из ленты «Гамлет» (1964), Моны из картины «Безымянная звезда» (1978) и другие роли в театре и кино. С начала нулевых она оставила 

актерскую карьеру и уделяет время семье, а также популяризации творчества ее отца Александра Вертинского. Нам удалось поговорить с актрисой о самом главном.

Актриса Анастасия Вертинская: Все, что я могла сделать для сцены и кино, уже совершила

Свет звезды 

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Мечтать нужно 
о чем-то досягаемом. 
Все из того, что 
достижимо, у меня 
есть. Так что теперь 
просто живу

30 июня 2006 года. Актриса Анастасия Вертинская на закрытом показе фильма Юрия Кары «Мастер и Маргарита», где она исполнила главную женскую роль

■ Бременские музыканты & Co (мюзикл, 2000)
■ Мастер и Маргарита (мистика, драма, 1994)
■ Тартюф (телеспектакль, 1989)
■  Новые приключения янки при дворе 
короляАртура (фэнтези, 1988)

■ Житие Дон Кихота и Санчо (драма, 1988)
■ Овод (драма, 1980)
■ Безымянная звезда (мелодрама, 1978)
■ Двенадцатая ночь (комедия, 1978)
■ Человек на своем месте (драма, 1972)
■ Тень (сказка, 1971)
■ Не горюй! (комедия, 1969)
■ Влюбленные (мелодрама, 1969)
■ Анна Каренина (драма, 1967)
■ Война и мир (драма, 1965)
■ Гамлет (драма, 1964)
■ Человек-амфибия (фантастика, драма, 1961)
■ Алые паруса (сказка, драма, 1961) и другие.

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Анастасия Александровна Вертинская ро-
дилась 19 декабря 1944 года в Москве. 
Ееродители — шансонье Александр Вер-
тинский и художница Лидия Вертинская, 
старшая сестра — Марианна. Актриса де-
бютировала в кино в 1961 году в фильмах 
«Алые паруса», «Человек-амфибия». 
После, уже будучи известной, поступила 
в Театральное училище имени Б. В. Щуки-
на. Служила в Московском драматическом 
театре имени А. С. Пушкина, в Театре име-
ни Евг. Вахтангова, в театре «Современ-
ник», во МХАТе. В ее фильмографии более 
тридцати ролей в кино, телеспектаклях, 
мини-сериалах. Актриса дважды была за-
мужем — за режиссером Никитой Михал-
ковым (от которого у нее сын, ресторатор 
Степан Михалков), а также за музыкантом 
Александром Градским. Народная артист-
ка РСФСР (1988). Награждена орденами 
Почета (2005), Дружбы (2010), Александра 
Невского (2020).
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Сегодня точку в номере ставит проводник пассажирского вагона нового двухэтажного скоростного поезда «Аврора» Анна Гонак. С сегодняшнего дня этот 
железнодорожный состав будет курсировать ежедневно между Санкт-Петербургом и Москвой. Поезд состоит из 15 вагонов с местами для сидения стандарт-
ной и улучшенной компоновки, СВ и специализированным купе для маломобильных пассажиров. Суммарно весь состав способен одновременно вместить 
1200 пассажиров. От старых моделей «Аврора» отличается модернизированными креслами, которые разворачиваются на 180 градусов, и отдельным купе со 
спальным местом. При этом есть еще одна необычная деталь. Чай пассажиры смогут попить из уникального сервиза с кобальтовой сеткой, который изгото-
вили на Императорском фарфоровом заводе специально для новых скоростных поездов. 

Точка

В Государственной думе предложили сократить иностранное влияние на русских му-
зыкальных платформах. Депутаты считают, что зарубежных композиций в таких сер-
висах должно быть не более 20 процентов. И по данным компании, которая проводит 
онлайн-опросы, всего семь процентов россиян слушают иностранные песни. 

Вопрос дня
С музыкальных 
платформ хотят 
убрать зарубежные 
песни. И как вам?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ

На мой взгляд, убрать зару-
бежные песни с русских музы-
кальных площадок — не 
очень хорошее решение, ведь 
в современном мире инфор-
мация распространяется 
очень быстро. У людей есть 
много технологий, свободы. 
И при таком прогрессе не име-
ет смысла делать подобные 
ограничения. Если человек 
захочет послушать иностран-
ную музыку, то он сможет это 
сделать. А если запретить 
определенные песни, это вы-
зовет обратный эффект у мо-
лодого поколения, которое, 
наоборот, будет слушать зару-
бежную музыку вместо отече-
ственной. Поэтому я предла-
гаю не убирать иностранные 
песни, а создавать свои — но-
вые и прекрасные, которые 
бы покоряли сердца людей. 

ИОСИФ ПРИГОЖИН
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР

Я поддерживаю такое реше-
ние. На многих радиостанци-
ях и на музыкальных платфор-
мах присутствует огромное 
количество иностранных ар-
тистов. И мы должны пони-

мать одну вещь: даже нацио-
нальные радиостанции не 
всегда отражают интересы 
государства. Безусловно, не-
которые из иностранных ар-
тистов очень хорошо поют. 
Но, например, во Франции 
в деловом соотношении 
30 процентов составляют ино-
странные песни потому, что 
французы больше не пустили 
на свой рынок и не позволяли 
«гулять» чужой музыке в том 
формате, в котором это проис-
ходит у нас сейчас.

ЕЛЕНА ВОРФОЛОМЕЕВА
МУЗЫКАНТ

Я больше склоняюсь к тому, 
чтобы создавать наши компо-
зиции, а не убирать иностран-
ные с музыкальных плат-
форм. Зачем нам что-то при-
нудительно запрещать, если 
можно добавить? Мне, кажет-
ся, что нам нужно создавать 
больше русской музыки и рас-
пространять ее на различных 
платформах, ведь есть множе-
ство достойных русских ис-
полнителей, которые могут 
играть на самых разных музы-
кальных инструментах. А еще 
существуют молодые арти-
сты, которые делают каче-
ственную музыку и классные 
песни, но их талант пока ни-
кто не оценил. Их не трансли-
руют на телеканалах и радио-
станциях, а их песни не про-
двигают на музыкальных пло-
щадках. Я считаю, что нужно 
сделать русскую музыку мод-
ной, чтобы она была в тренде. 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

В первую очередь, чтобы за-
интересовать молодое поко-
ление. И тогда в конечном 
итоге наша русская музыка 
сама заполнит интернет-про-
странство и без принуждения 
и сокращения числа ино-
странных композиций.  

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Если мы говорим об импорто-
замещении в рамках нашей 
промышленности и производ-
ства, то пора поднять вопрос 
и о проведении такой же рабо-
ты в сфере культуры. Дело 
в том, что на протяжении де-
сятилетий, вместо того чтобы 
создавать свое, мы копирова-
ли у Голливуда, а там нет ме-
ста крепкой многодетной се-
мье. Вместо этого демонстри-
руются разврат и другие грехи 
западного общества. 
У нас много иностранной му-
зыки на музыкальных плат-
формах, а также копий ино-
странных фильмов на кино-
экранах. Западные стандарты 
на театральных подмост-
ках — это плохо. Если мы хо-
тим сохранить наши самые 
знаменитые традиционные 
ценности, то нам нужно от 
этого избавляться. Другое де-
ло, что мы сами не создаем 
свои произведения и контент, 
который бы отвечал нашим 
национальным интересам. 
Поэтому будет лучше, если 
песни будут на русском языке, 
а не на английском, ведь мы 
сегодня сражаемся с Западом. 
В целом я выступаю за то, что-
бы произошло существенное 
сокращение иностранного 
контента и его постепенно за-
меняли хорошие отечествен-
ные произведения, ведь слу-
шали же мы раньше русских 
рок-музыкантов. 

Без тренировки 
интеллект угасает

Совсем недавно вышел в прокат ми-
ни-сериал популярной западной ки-
ноплатформы по культовому роману 
Габриэля Маркеса «Сто лет одиноче-
ства». При жизни автор был против 
экранизации. Но наследники рассу-
дили иначе, и вот мы можем увидеть 
селение Макондо, и дождь из желтых 
бабочек, и прелестную маленькую 
Ремедиос в солнечных лучах. Сериал 

получился прекрасным — дорогущим, красочным, близ-
ким к тексту, но при этом весь подтекст куда-то ушел. То 
есть герои и события остались; а вот «одиночество рода» 
исчезло. И еще я не могу избавиться от ощущения (такое 
часто бывает при просмотре экранизаций), что понять 
то, что хотел сказать режиссер, сможет только зритель, 
который читал первоисточник. И поэтому заменить 
книгу экранизацией — о чем, конечно, давно уже мечта-
ют школяры — получится толь-
ко отчасти. Недавняя экраниза-
ция «Онегина» Сарика Андреа-
сяна очень понравилась, кста-
ти, школьникам; и главный 
исполнитель — подходящий, 
и Татьяна, что называется, «за-
шла». Те же, кто внимательно 
читал Пушкина, кастингом не-
довольны. Просто тот, кто читал 
оригинал, может составить свое 
впечатление. 
По данным социологов, ради 
удовольствия перестали читать 
50 процентов людей (по-моему, 
данные очень приукрашены: 
читают книги «для себя» куда 
меньше). Каждый четвертый 
молодой человек заявляет, 
отчего-то с гордостью, что ни-
когда не читал книг по соб-
ственному желанию. То есть 
в школе заставили что-то там 
«пройти». 
Исследования показывают, что человеческий мозг чита-
ющего и нечитающего человека различаются. Передняя 
часть височной доли левого полушария отвечает за об-
работку информации. У «читающего» человека число 
нервных волокон, обеспечивающих быструю передачу 
сигналов и так называемую скорость мышления, гораз-
до больше, чем у «нечитающего». Но «начитать» себе 
этих нервных волокон впрок на всю дальнейшую жизнь 
не получится. Мозг — субстанция постоянно развиваю-
щаяся. Поэтому — перестал читать и получать новые 
знания — мозг начинает «усыхать». Вот тебе и средство 
от деменции: читать.
А молодежи, которая заменила чтение «скучной» клас-
сики просмотром кино, хочется сказать, что книга остав-
ляет простор для фантазии. Кино — это уже «готовый» 
продукт, эдакий фастфуд, упрощающий «поглощение», 
но не насыщающий витаминами. Ты получаешь уже все 
в комплексе, и мозгу не приходится прикладывать уси-
лий — и, значит, образовывать новые нервные связи. 
А неработающий орган, как известно, отмирает.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Недвижимость
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали линолеум, открыли 
памятник Павлику Морозову
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1863 год.Англичанин 
Фредерик Уолтон запатен-
товал линолеум.

1866 год.Начало свою ра-
боту Русское телеграфное 
агентство (РТА).

1906 год.Родился Лео-
нид Брежнев, Первый 
секретарь ЦК КПСС в 1964–
1966 годах и Генеральный 

секретарь ЦК КПСС с 1966 
по 1982 год.

1939 год. 85 лет назад 
на заседании Комитета 
обороны, по результатам 
испытаний А-32, было при-
нято постановление № 443, 
о принятии на вооружение 
РККА танка Т-34.

1948 год. В Москве в парке 
на Дружинниковской ули-
це открыли памятник Пав-
лику Морозову скульптора 
Иосифа Рабиновича.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Ловить мультяшек, получать 
снежинки и делать добрые дела

На базе приложения серви-
са RUSSPASS стартовала 
игра с дополненной реаль-
ностью «Зима в Москве», 
благодаря которой люби-
мые с детства герои муль-
тфильмов появятся на куль-
турных и исторических 
достопримечательностях, 
фестивальных площадках
и в парках города.

Участники игры «ло-
вят» героев разных 
мультфильмов, в том 
числе Чебурашку, 
Волка и Зайца из 
«Ну, погоди!», попу-
гая Кешу, Котенка по 
имени Гав. Еще к ним 
присоединятся Вин-
ни Пух, Пятачок, Гро-
мозека, Умка, Ма-
лыш и Карлсон, кот 
Матроскин и петух 
из «Бременских му-
зыкантов».
Одним из первых 
опробовал игру молодой пе-
вец и актер Ваня Дмитриенко.
— Прогулялся по ВДНХ, пой-
мал варежки за 400 снежи-
нок, и проснулся азарт: ду-
маю, надо поймать еще муль-
тяшку. Игра увлекательная 
и полезная, мотивирует ис-
следовать город и делать это 

с азартом, — делится впечат-
лениями Ваня. — Круто, что 
снежинки — призовые бал-
лы и промокоды программы 
«Миллион призов» — можно 
потратить на что-то нужное 
для себя или на благотвори-
тельность. Здорово, что город 
развивает такие проекты, 
креативно использует совре-
менные технологии!

Чтобы стать участни-
ком игры, достаточно 
скачать приложение, 
зарегистрироваться 
и посмотреть карту 
Москвы с местами 
обитания мультя-
шек — а это сотни 
площадок. Любимые 
персонажи «живут» 
в Дарвиновском му-
зее, музее-усадьбе 
«Кусково», Москов-
ской усадьбе Деда 
Мороза, все не пере-
числишь. 
Поймать сказочного 

героя просто. При очном по-
сещении площадки с помо-
щью онлайн-приложения на-
водишь камеру на мультяшек 
и получаешь снежинки. Всего 
в игре четыре уровня, чтобы 
пройти первый, нужно со-
брать 2 тысячи баллов, а чет-
вертый доступен после сбора 

30 тысяч снежинок. До 28 фев-
раля можно накопить 48 ты-
сяч снежинок. Да, это сложно! 
Но призы этого стоят — мож-
но получить скидку в магази-
нах и кафе, пополнить карту 
«Тройка», обменять на билет 
в музей и так далее. 
Подробности опубликованы 
в разделе «Зима в Москве» на 
портале mos.ru. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.ramilova@vm.ru

16 декабря. Директор дивизиона RUSSPASS Наталья Михейкина рассказывает о новой игре 
с дополненной реальностью «Зима в Москве». ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
КИНОСТУДИИ СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМ

Со своими многочисленными 
зрителями знакомые с детства 
персонажи любимых мульт-
фильмов смогут встретиться 
в самых разных сферах жизни, 
вместе с ними теперь можно 
учиться, отдыхать, путеше-
ствовать, узнавать Москву 
и многое другое.
Мы очень рады, что наши ге-
рои получили возможность 
принять участие в игре, кото-
рая порадует больших и ма-
леньких москвичей и поможет 
сделать много добрых дел.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До Нового 
года 

осталось

дней
13

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 2
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